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«ЛАСТОЧКИ»  
ПОЛЕТЯТ К АИСТАМ
Из Москвы в Минск 
пустят больше 
скоростных электричек

Самые фотогеничные 
парки Беларуси
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А невозможное возможным! Ребята еще учатся на инженеров,  
а их изобретения уже укрепляют экономическую мощь  
Союзного государства

ПЛАНЕТА ЖДЕТ,  
В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ 
КАЧНУТСЯ КАЧЕЛИ

НА КОВРЕ  
ИЗ ЖЕЛТЫХ ЛИСТЬЕВ

Федор Лукьянов:

ВИОЛОНЧЕЛЬ  
НЕ ПРИГОДИЛАСЬ
Олегу Басилашвили – 90!
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НЕВЕРОЯТНОЕ ДЕЛАЮТ ОЧЕВИДНЫМ
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Красная линия – это госу-
дарственная граница.

«Открытый микрофон с Пре-
зидентом» в этот раз прошел 
в БГУИР, но туда подтянулись 
студенты и других технических 
вузов столицы. Вопросов ребя-
та задавали много. На острие 
было, конечно, заявление Вла-
димира Путина о том, что Рос-
сия меняет ядерную доктрину.

О КРАЙНИХ МЕРАХ

Александр Лукашенко: 
 ● Я говорил, что нападение на 

Беларусь – это третья мировая 
война. Спасибо, недавно Путин 
это подтвердил, внося поправ-
ки в ядерную доктрину, что 
нападение на Россию и Бела-
русь – мы применяем ядерное 
оружие. В этом суть была мое-
го заявления. Как только они 
нападают на нас (НАТО есть  
НАТО, американцы и поляки – 
они уже выстроились вдоль 
границы, особенно польской, 
знаем, что руководство Поль-
ши уже руки потирает), мы 
применяем ядерное оружие. 
И Россия за нас втягивается.

 ● Мы применим ядерное ору-
жие – нам могут ответить. И по 

России в том числе. Поэтому 
Россия весь арсенал приме-
нит. А это уже мировая война. 
Этого не хочет и Запад. Они 
к этому не готовы. Но мы им 
откровенно говорим: красная 
линия – это государственная 
граница. Наступили на нее – 
ответ будет мгновенным. Мы 
к этому готовимся. Я честно 
и  откровенно об этом говорю.

ОБ УКРАИНЕ

 ● Есть определенные грани-
цы, рамки. Нам надо догово-
риться с украинцами, надо 
остановить эту войну. Зелен-
ский пока этого не слышит 
и слушать не хочет. Почему? 
Потому что американцы их 
толкают к этой войне.

О США

 ● Как только мир их опустит 
на дно – американцев – они 
не жизнеспособны. Вот от-
бери у  них сейчас доллар – 
перестанут быть мировой 
державой.

О ПРОИГРАВШЕЙ 
ГЕРМАНИИ

 ● Западная Европа могла бы 
вместе с богатой ресурсами 

Россией успешно развивать-
ся. Сейчас же в Германии вы-
нуждены закрывать производ-
ства, так как не выдерживают 
конкуренции. Надо было не 
взрывать «Северный поток», 
газ по которому должны были 
поставить в Германию (строи-
ли же россияне с немцами эти 
потоки). А надо было делать 
все, чтобы газ шел по трубам 
в  Германию. Дешевый газ. 
(Продолжение темы  – на 
стр. 4.)

О ПОСТАНОВКЕ  
В БУЧЕ

 ● ЦИПСО – это катастрофа: 
врут напропалую. Помните, 
Буча в Украине? Это была 
информационно-психологи-
ческая операция, и  притом 
наша разведка четко устано-
вила, кто это был. Это были 
британцы, они организовы-
вали. Наши молодцы, как они 
это отследили: и номера ма-
шин, и как приезжали туда, 
и прочее.

И постоянно они это дела-
ют. У нас правды хватает, за-
чем врать? Зачем было трупы 
туда свозить, бросать на улице 
и связывать им руки за спи-
ной? Чтобы показать «варвар-
ство» России.

 ■ Стало известно, каким 
телефоном пользуется 
Глава государства.

Беларусь производит совре-
менные автобусы и электро-
бусы, легковые автомобили, 
тракторы и комбайны. Есть до-
стижения в микроэлектронике.

– Даже ноутбук свой сдела-
ли. И отечественный мобиль-
ный телефон, о котором много-
много сейчас говорят, мы тоже 
сделаем, – пообещал Алек-
сандр Лукашенко. И напомнил 
о недавней истории со взрыва-
ющимися пейджерами в Ли-
ване. – Обязаны сделать, по-
тому что гаджеты сегодня, как 
вы видели в последнее время, 
превратили в боевое оружие. 
Это уже вопрос национальной 
безопасности.

Глава государства к техно-
логиям относится аккуратно – 
чем более высокий пост за-
нимает человек, тем больше 
должен уделять внимания бе-
зопасности.

Много раз слышали, что 
у  Президента нет сотового 
телефона. Студентка Дарья 
неожиданно для себя помогла 
развеять этот миф. Оказалось, 
есть, и как раз тот самый – 
свой, белорусский.

– Мы знаем, что вы не ис-
пользуете мобильную связь... – 
начала свой вопрос девушка.

– Я на самом деле пользу-
юсь мобильным телефоном 
закрытой связи. Дай мой 
телефон, – обратился Глава 
государства к своему адъю-
танту.

Помощник передал ему чер-
ный смартфон.

– Спасибо. Вот! Это закры-
тая связь. Вот я сейчас набрал 
пресс-секретаря.

У Натальи Эйсмонт зазво-
нил телефон.

– Дай девушке телефон. Мы 
поговорим с ней. Ну что? Не 
слышишь меня?

– Слышу, слышу. И тут, 
и там, – ответила Даша.

– Здравствуйте! Мы с тобой 
уже поздоровались. В чем осо-
бенность этого телефона? 
Это специальная связь. На-
ша связь, только белорусская. 
Этот телефон шифрует голос.

По его словам, использует-
ся разработка криптографов 
КГБ, она не позволяет прослу-
шать разговор – речь кодиру-
ется. Если кто-то перехватит 
эфир, то услышит лишь буль-
кающие звуки. Дешифровка 
происходит только при полу-
чении сигнала на другом та-
ком же аппарате. Из-за этих 
особенностей устройство до-
вольно массивное. Спецы ра-
ботают над тем, чтобы сделать 
его компактнее.

Президент пояснил, что 
телефон всегда находится 
у  адъю танта. Общаться по 
закрытой связи могут около 
70 человек. Попасть в этот 
перечень можно только с его 
личной санкции.

Телефон-шифровальщик 
есть и в других странах – они 
приобрели белорусскую раз-
работку.

Еще Александр Лукашенко 
ответил на вопрос, помогает 
ли ему искусственный интел-
лект справляться с большим 
объемом информации.

– Не думайте, что у меня 
голова отличается от вашей. 
Точно такая же голова. Про-
сто надо уметь систематизи-
ровать информацию. Это как 
в библиотеке на полке. Зна-
ния, вся информация разло-
жены, в нужный момент ты 
с этой полочки достаешь ту 
информацию, тот опыт (это 
очень важно) для принятия 
соответствующего решения. 
Меня научили в вузе не столь-
ко накапливать информацию, 
но выбирать нужное, главное.

 ■ Об идеальном будущем 
президенте. И о том, кто 
мог бы им быть.

 ● Не хочу никого обидеть, 
не хочу себя тут приподнять. 
Помните, я говорил, что пре-
зидентами не становятся, пре-
зидентами рождаются. Если 
у тебя от природы нет основ-
ных свойств и качеств прези-
дента, то ты даже не суйся в 
эту сферу.

Я много сейчас думаю, есте-
ственно, переходный период, 
понимаю, что кто-то придет 
после меня, будет руководить 

страной. Плохо, хорошо… Это 
вы потом оцените, сравнивая. 
Все познается в сравнении. 
И я думаю: вот они, все пре-
зиденты, у нас на глазах. У вас 
меньше, а у меня-то они все на 
глазах, начиная от вашего рек-
тора и заканчивая премьер-
министром, руководителями 
Парламента нашего. Вот они 
все на глазах.

И вчера я подумал об этом. 
Вот а кто? Честно, я не знаю. 
Но все они, кто на виду, обла-
дают уникальными качествами. 
Уникальными. Гораздо выше, 
чем у меня, отдельными каче-

ствами. Вот если бы в одном 
человеке эти качества со-
единить, уникальный бы был 
человек и идеальный бы был 
президент.

 ● Очень много зависит от 
твоих личных связей. Вот по-
следующий президент, за  
Лукашенко, он должен быть го-
тов к тому, что ему надо будет 
на международной арене до-
казывать свой уровень. Чтобы 
с  тобой стремились встретить-
ся, вели переговоры. И надо 
будет, особенно Беларуси, бе-
лорусскому президенту, себя 
зарекомендовать.

 ■ Зачем Америка с пособниками стремит-
ся разрушить Союзное государство?

 ● Я часто говорю: Беларусь – «клочок земли». 
Это не определение территориальных масштабов 
нашей Беларуси. Это про то, что мир огромный. И 
никому, кроме нас, мы не нужны. Одна Беларусь по 
территории – это шесть Бельгий, пять Голландий, 
более двух с половиной Австрий или Чехий. Мы 
можем разместить у себя народы стран Балтии и 
Молдовы. Это примерно. И не только разместить: 
можем одеть их и накормить. У нас есть и лес, и 
болота – легкие Европы, источник кислорода. 
Возделываемые поля, вода, ресурсы, которые 
в будущем станут на вес золота, потому что не 
в каждой европейской стране существует такой 
запас и не все его берегут, как это делаем мы.

 ● Но главное – мы стоим на пути к беспрецедент-
но и, по мнению стран Запада, несправедливо 

богатой этими и другими ресурсами России. 
И дальше на тему политических и санкционных 
выпадов со стороны коллективного Запада в 
адрес нас с россиянами можно не рассуждать.

 ● Сегодня ситуация такова, что Запад обладает 
высочайшими технологиями, которыми по от-
дельным направлениям не обладают ни Россия, 
ни Беларусь. Технологии есть, но для них нужны 
ресурсы, чтобы производить готовые изделия: 
те же беспилотники, продукцию на основе ис-
кусственного интеллекта и так далее. Нужны 
ресурсы, притом нужны источники редкоземель-
ных металлов. Где они сосредоточены? Прежде 
всего в Российской Федерации. Огромнейшая 
территория и несоразмерно низкая плотность 
населения. Всегда этот технологичный Запад, 
который нас опережал, стремился на восток 
к этой кладовой ресурсов. Так происходит и 
сейчас.

КТО ГОВОРИТ? ПРЕЗИДЕНТ!

ЗАКРЫТЫЙ КАНАЛ

ЧЕСТНО«ПОТОМ ОЦЕНИТЕ, СРАВНИВАЯ»

БИТВА ЗА КЛАДОВУЮ РЕСУРСОВ ВОПРОС РЕБРОМ

РОССИЯ ВЕСЬ АРСЕНАЛ ПРИМЕНИТ
Александр ЛУКАШЕНКО –  
об ответе на агрессию НАТО:

Александр Лукашенко 
показал, как 
работает спецсвязь, 
позвонив своему 
пресс-секретарю 
(на фото ниже).
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Андрей МОШКОВ

 ■ Нападение даже неядерных го-
сударств, поддержанных ядерными 
державами, Россия будет отражать, 
используя всю мощь своей триады. 
Ответ на агрессию против Беларуси 
также будет сокрушительным.

УБЕДИТЕЛЬНЫЙ  
СИГНАЛ
Об этом заявил Владимир Путин 

на совещании Совета Безопасности 
по ядерному сдерживанию. На нем 
обсуждались поправки в ядерную 
доктрину страны, которые сделают 
документ более соответствующим во-
енно-политической обстановке. По-
добные заседания проходят дважды 
в год в закрытом режиме. И вот впер-
вые Президент провел его публично. 
Международная ситуация такова, что 
выбора Москве оставляют все мень-
ше. И сигнал, прозвучавший из рос-
сийской столицы, по сути своей, стал 
мощнее любых испытаний атомных 
зарядов.

Обладая самым впечатляющим 
ядерным арсеналом на планете, Рос-
сия никогда не позиционировала его 
как оружие нападения, только защи-
ты:

– Мы в высшей степени ответствен-
но подходили к таким вопросам. Хо-
рошо осознавая, какой колоссальной 
силой обладает это оружие, стреми-
лись укрепить международно-право-
вую базу глобальной стабильности. 
Не допустить расползания ядерных во-
оружений и их компонентов. Сегодня 
ядерная триада остается важнейшей 
гарантией обеспечения безопасности 
нашего государства и граждан, инстру-
ментом поддержания стратегического 
паритета и баланса сил в мире. Вместе 
с тем мы видим, что современная во-
енно-политическая обстановка дина-
мично меняется, и  мы обязаны это 
учитывать. В том числе возникновение 
новых источников военных угроз и 
рисков для России и наших союзников.

МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Киев активно выпрашивает у своих 

западных патронов разрешение нано-
сить удары натовским дальнобойным 
оружием по территории России. Одна 
из поправок в доктрину, озвученных 

российским Президентом, предусма-
тривает ответ как раз на такой сцена-
рий. Мало никому не покажется:

– На что еще особо хотел бы обра-
тить внимание. В обновленной ре-
дакции документа агрессию против 
России со стороны любого неядер-
ного государства, но с участием или 
при поддержке ядерного государства 
предлагается рассматривать как их 
совместное нападение на Россий-
скую Федерацию. Также в проекте 
расширена категория государств и 
военных союзов, в отношении ко-
торых проводится ядерное сдержи-
вание, дополнен перечень военных 
угроз, для нейтрализации которых 
выполняются мероприятия ядерного 
сдерживания.

Другой важнейший момент – когда 
нажать красную кнопку для ответного 
удара. Прежде это допускалось толь-
ко в случае старта баллистических 
ракет потенциального противника. 
Или когда их ракеты уже прилетят. 
Прозвучавшие уточнения фиксируют 
новые условия перехода России к при-
менению ядерного оружия.

– Будем рассматривать такую 
возможность уже при получении 
достоверной информации о мас-

сированном старте средств воздуш-
но-космического нападения и пере-
сечении ими нашей государственной 
границы. Имею в виду самолеты стра-
тегической и тактической авиации, 
крылатые ракеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие летатель-
ные аппараты, – объяснил Владимир 
Путин.

ЗА МИНСК 
КАК ЗА МОСКВУ
При этом Россия готова всеми сред-

ствами защитить своего главного со-
юзника – Беларусь, на которую натов-
ские соседи, прежде всего Польша, 
точат зуб:

– Оставляем за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрес-
сии против России и Беларуси, как 
участника Союзного государства. 
С белорусской стороной, с Президен-
том Беларуси все эти вопросы согла-
сованы. В том числе если противник, 
используя обычное оружие, создает 
критическую угрозу нашему сувере-
нитету. 

Президент подчеркнул, что все уточ-
нения являются глубоко выверенны-
ми и соразмерными современным во-
енным угрозам и рискам:

– Важно прогнозировать развитие 
ситуации и соответственно адап-
тировать положения документа 
стратегического планирования к 
нынешним реалиям. За последний 
год специалисты Министерства обо-
роны, Министерства иностранных 
дел, Аппарата Совета Безопасности и 
других ведомств провели глубокий, 
всесторонний анализ, оценили не-
обходимость корректировки наших 
подходов к возможному использова-
нию ядерных сил. По результатам 
этой работы и предложено внести 
ряд уточнений в части определения 
условий применения ядерного ору-
жия.

ОСТАЛЬНОЕ –  
ИХ ПРОБЛЕМЫ
В Кремле в то же время уверены, 

что здравомыслящие главы госу-
дарств и ранее прекрасно понимали 
серьезность заявлений Владимира 
Путина, особенно на фоне столь бес-
прецедентной конфронтации между 
Москвой и Западом. Уточнения рос-
сийских основ по ядерному сдержи-
ванию тем более не должны вызывать 
никаких иллюзий по поводу ответ-
ной реакции на угрозы безопасности 
России.

– Эти уточнения нужно считать 
определенным сигналом недруже-
ственным странам, – сказал пресс-
секретарь Президента Дмитрий 
Песков. – Корректировки докумен-
та потребовала обстановка, которая 
складывается вокруг наших границ. 
Так Россия предупреждает Запад 
о последствиях в случае нападения, 
причем необязательно ядерным ору-
жием. Список западных стран, кото-
рые будут внесены в новую редакцию 
ядерной доктрины, сообщим позже.

Впрочем, основные адресаты по-
нятны уже сейчас. Это прежде всего 
те страны, которые пичкают Киев 
оружием, пытаясь с помощью Укра-
ины нанести России стратегическое 
поражение. Теперь этому положен 
предел. Терпение России, кажется, 
кончилось. И озвученные поправки 
предполагают уже коллективную от-
ветственность агрессоров, как пря-
мых, так и косвенных, против России. 
Чтобы потом, если что, никто не мог 
сказать: «А мы не знали». Предупреж-
дение прозвучало на высшем уровне. 
Вполне официально и открыто. Кому 
надо, тот услышал. Остальное – не 
наши уже проблемы.

МЫ ОБЯЗАНЫ УЧИТЫВАТЬ НОВЫЕ УГРОЗЫ
Владимир ПУТИН – о поправках в ядерную доктрину России:
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 ■ Владимир Путин 30 сен-
тября поздравил всех жи-
телей России с Днем вос-
соединения.

В новейшей истории дата – 
поворотная, определившая бу-
дущее державы. В этот день в 
2022 году в состав России по 
итогам референдумов вошли 
Донецкая и Луганская Народные 
Республики, а также Херсонская 
и Луганская области.

– К этому поистине судь-
боносному событию мы шли 
через годы и непростые испы-
тания, – напомнил Глава госу-
дарства. – Знали, в каких невы-
носимых условиях постоянных 
обстрелов, блокады долгих во-
семь лет жил Донбасс, каким 

притеснениям подвергались 
жители Новороссии. Они вы-
ступили против вооруженного 
государственного переворота 
в  Киеве, дали отпор неона-
цистской диктатуре, которая 
хотела навсегда оторвать их 
от исторической Родины, от 
России. Мы не бросили своих 
братьев и  сестер, пытались 
достичь мирного разрешения 
тяжелейшего конфликта. Вы 
знаете, чем закончились эти 
переговоры: ложью, подлогом 
и обманом со стороны запад-
ных элит, которые за это вре-
мя превратили Украину в свою 
колонию, в военный плацдарм, 
нацеленный на Россию.

Глава государства отметил, 
что после срыва Киевом всех 
попыток мирного урегулирова-
ния Украина и Запад готовились 
к будущей карательной опера-
ции, в которой целями были 
не только Донбасс, но и Крым, 
и другие российские регионы:

– Они планомерно насаж-
дали ненависть и радикаль-
ный национализм, разжигали 
вражду ко всему русскому, 
поставляли оружие, направ-
ляли наемников и советников, 
готовили украинскую армию 
к новой войне. Дальнейшее 
развитие событий полностью 
подтвердило необходимость и 
обоснованность специальной 

военной операции, ее поисти-
не освободительный характер.

Особые слова благодарно-
сти Глава государства выска-
зал в адрес жителей новых 
территорий:

– Спасибо вам за стойкость, 
решительность и твердость, 
за то, что вы передаете из 
поколения в поколение наши 
духовные ценности, историче-
скую память, традиции и куль-
туру, и прежде всего великую 
любовь к Отечеству, которая 
является для всех нас глав-
ной опорой в жизни. Сегод-
ня все вместе мы отстаиваем 
бе зопасное, благополучное 
будущее для наших детей и 

внуков, нашу общую судьбу, 
память о достижениях и побе-
дах великих предков, верность 
их традициям и заветам. Эти 
чувства дают силы участникам 
специальной военной опера-
ции. Сражаясь сейчас в Дон-
бассе и в Новороссии, отста-
ивая курские, белгородские, 
брянские рубежи, они защи-
щают всю огромную, прекрас-
ную, любимую нами Россию. 
Мы гордимся нашими героями, 
делаем все, чтобы поддержать 
их. Благодарю всех граждан 
страны за эту сплоченность и 
патриотический настрой. Прав-
да на нашей стороне. Все на-
меченные цели будут достиг-
нуты. С праздником, дорогие 
друзья! С Днем воссоединения!

ПРАВДА НА НАШЕЙ СТОРОНЕ СОБЫТИЕ

В феврале Владимир Путин 
совершил полет на стратегическом 
ракетоносце Ту-160М. И даже сам 
управлял грозной машиной, способной 
нести крылатые ядерные ракеты 
и прорвать любую систему ПВО.
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 ■ Коллективный Запад не 
признается в подрыве «Се-
верных потоков» в Балтий-
ском море в сентябре 2022 
года. И придумывает версии 
одну безумнее другой.

Прошло два года, а главный 
пострадавший – Германия – 
продолжает сочинять сказки.

– Расследования Германии, 
Дании и Швеции не привели 
к конкретным результатам. 
Нашу страну к ознакомле
нию с ходом дела не допусти
ли, максимально затягивая 
процесс для сокрытия улик, – 
рассказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин. – Детали не раскры
ваются до сих пор. Почти на 
все запросы Россией были 
получены отказы. А выска
занный ряд версий событий 
порой вызывал лишь смех. 
Спихнуть вину на некую «про
украинскую группировку» 
и гражданских дайверов не 
получится. Доверия к таким 
расследованиям нет. Считаю, 
что инициаторы и исполните
ли диверсии на «Северных по
токах» должны понести ответ
ственность. Срока давности 
здесь не существует.

Последняя сума
сшедшая версия – ди
версионный отряд 
состоял из бывших 
агентов и  граждан
ских украинских водо
лазовактивистов (!), 
которые взорвали га
зопровод всего за 300 
тысяч долларов.

По данным «исследования» 
Spiegel, гражданских собрал, 
обучил и «отправил в бой» 

эксагент секретной службы 
Роман Червинский. Деньги на 

это нашел у частни
ков. На тот момент 
главнокомандую
щий ВСУ Валерий 
Залужный об опера
ции знал, а вот от Зе
ленского ее держали 
в тайне. И США пы
тались остановить 
операцию, но неу
дачно.

Удивительный мазохизм – 
покрывать тех, кто ради соб
ственной наживы оставил 

всю Европу без доступного 
российского газа и обрушил 
экономику.

– За взрывом «Северных 
потоков» стоит Вашингтон 
и лично Байден. Ему было вы
годно лишить Западную Евро
пу дешевого российского газа, 
заставив покупать его у США 
втридорога, – разложил ситу
ацию по полочкам Председа
тель Парламентского Собра
ния. – Больше всех пострадала 
Германия – экономика впала 
в рецессию, ВВП снизился, 
сломана производственная 

модель, сократилось промыш
ленное производство, коли
чество банкротств в стране 
стало рекордным за последнее 
десятилетие. Газ сегодня обхо
дится гражданам ФРГ на 84 
процента дороже, чем рань
ше. Получается, что за теракт 
на «Северных потоках» отве
тил не Вашингтон, а жители 
Германии, которым Байден 
и Шольц залезли в карманы.

А Штаты устранили для сво
их продавцов СПГ мощного 
конкурента на европейском 
рынке.

 ■ И снова о решении проблем 
в сфере миграции.

По данным МВД России, с 2021 года 
заключено больше 4,3 тысячи фиктив-
ных браков с целью получить миграци-
онный статус. Госдума внесла поправки 
к проекту федерального закона, регу-
лирующего правовое положение ино-
странных лиц.

– Предложили выдавать разрешение 
на временное проживание в нашей стра-
не в упрощенном порядке только спу-
стя три года брака с гражданкой или 
гражданином России. Лишь после ис-
течения этого минимального периода 
можно будет претендовать на получе-
ние соответствующего разрешения вне 
квоты, – объяснил суть поправки спикер 
Государственной думы. – Если брак за-
ключается по любви, а не из корыстных 
побуждений, то это не преграда для соз-
дания семьи. Союз будет только крепче 
и проверен временем.

Вторая поправка нацелена на борьбу 
с так называемым фиктивным отцов-
ством или материнством:

– Получить вид на жительство после 
усыновления ребенка, являющегося 
гражданином России, без вступления в 
брак возможно будет только спустя три 
года с момента совместного проживания 

или ведения хозяйства. Если это будет 
доказано через судебные процедуры.

На этой неделе рассмотрят сразу пять 
законопроектов.

– Эти инициативы стали итогом наше-
го с вами диалога – выработаны в том 
числе с учетом ваших мнений, а также 
предложений, которые озвучивали люди 
на встречах, – сообщил Вячеслав Воло-
дин. – Большинство депутатов их под-
держивают.

Что предлагается:

1. Признать обстоятельством, отяг-
чающим наказание, совершение 

преступления лицом, незаконно находя-
щимся на территории России.

2. Отнести к числу особо тяжких пре-
ступлений незаконную миграцию, 

инициированную организованной группой.
Установить наказание:
 ✔ в виде лишения свободы сроком от 8 

до 15 лет;
 ✔ штраф от 3 до 5 миллионов россий-

ских рублей;
 ✔ лишение права занимать определен-

ные должности.

3. Установить меры повышенной от-
ветственности за подделку, изго-

товление или оборот поддельных докумен-
тов. А также за преступления, связанные 
с фиктивной регистрацией и  постановкой 
на учет иностранных граждан.

За это будет предусмотрено нака-
зание:

 ✔ в виде лишения свободы сроком от 2 
до 6 лет;

 ✔ для юридических лиц – штраф от 5 
до 10 миллионов российских рублей с 
конфискацией;

 ✔ за повторное совершение  – от 10 
до 60 миллионов российских рублей с 
конфискацией.

По информации МВД, только за 8 ме-
сяцев этого года выявлено 4,5 тысячи 
подделок документов у мигрантов.

4. Ввести внесудебную блокировку 
интернет-ресурсов, содержащих 

предложения о предоставлении незакон-
ных услуг для мигрантов и реализации 
поддельных документов для оформления 
миграционного статуса.

Эксперты оценивают емкость теневого 
рынка услуг мигрантам в сотни миллиар-
дов российских рублей в год.

5. Установить полный запрет для 
посреднических организаций 

принимать участие в приеме экзаменов 
у мигрантов.

Сейчас в интернете можно встретить 
десятки предложений о помощи в тести-
ровании на владение русским языком, 
знание истории России и основ законо-
дательства страны.

 ■ Неуважение к мате-
ринству и отцовству бу-
дет вне закона.

Вячеслав Володин – о за-
прете идеологии движения 
чайлдфри:

– Дружная и большая се-
мья – основа сильного госу-
дарства. Приступили к рас-
смотрению законопроекта, 
запрещающего пропаганду 
осознанного отказа от де-
торождения. По аналогии 
с теми, что были приняты 
при вашей поддержке ра-
нее за пропаганду ЛГБТ и 
смены пола. Речь идет о 
воспрепятствовании рас-
пространению информа-
ции, популяризирующей 
бездетность. В тематиче-
ских пабликах и сообще-
ствах в социальных сетях 
зачастую проявляется не-
уважение к материнству, 
отцовству, агрессия к бе-
ременным женщинам и де-
тям, а также членам много-
детных семей. 

Предлагается запретить 
пропаганду бездетности в:

 ☛ интернете;
 ☛ СМИ;
 ☛ кинофильмах;
 ☛ рекламе.
А также ввести админи-

стративную ответствен-
ность за это.

Штрафы за нарушение 
составят до 400 тысяч ру-
блей для физических лиц, 
до 800 тысяч российских 
рублей для должностных 
лиц. И до пяти миллионов 
российских руб лей для 
юридических.

Как на это отреагирова-
ли читатели его телеграм-
канала:

 ✒ Полностью согласен 
и  поддерживаю! Еще бы 
принять закон десяти сена-
торов и вывести аборты из  
ОМС и частных клиник. 
Также необходимо увели-
чить срок пособия по уходу 
за ребенком с полутора до 
трех лет.

 ✒ Лучше, чтобы мультики 
снимали, где семья полная 
и трое-четверо детей в ней.

 ✒ Сделайте так, чтобы 
люди хотели рожать. А для 
этого должна быть уверен-
ность в завтрашнем дне! А 
с ипотекой под 20 процен-
тов что-то как-то не очень.

 ✒ Замечательно, но надо 
разделять: если у девушки 
нет детей, это не значит, что 
она придерживается идео-
логии чайлдфри.

T.ME/
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Зарубежные СМИ хором молчат о том,  
что даже если бы авантюру готовило целое 
государство, без военной помощи США 
это провернуть в принципе невозможно.

ПОДОРВАЛИ «ПОТОК» БЫСТРО... 
ВОДОЛАЗЫ-АКТИВИСТЫ!
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РУБИЛЬНИКОПУСТИЛИ ШЛАГБАУМ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Кишинев заблокировал ряд россий-
ских порталов.

В Молдове грядут выборы. 
Ведущий интернет-провайдер «Orange 

Молдова» заблокировал РИА «Новости» 
и еще несколько новостных порталов 
России. Аргументация – таково требо-
вание спецслужб.

Этот политический казус прокоммен-
тировал заместитель председателя 

Комиссии Парламентского Собрания по 
международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками Ле-

онид КАЛАШНИКОВ:
– Они же решают свои задачи... 

Вот сейчас они идут на выборы, ко-
нечно, надо выключить Россию, вот 
они выключают. Но зато, когда им 
надо было раньше, спокойно исполь-
зовали наши, в том числе телевизи-
онные, каналы и напихивали туда 
свой контент. И сейчас, конечно, они 
будут нас отключать.

Сергей МИТИН, председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
промышленности и торговле:

– Парламентское Собрание уделяет осо-
бое внимание развитию межрегионального 
и приграничного сотрудничества в рамках 
Союзного государства, укреплению свя-
зей, созданию совместных промышленных 
предприятий, повышению уровня локали-
зации производства, реализации политики 
импортозамещения.

Наша задача как парламентариев – все-
мерно содействовать укреплению позиций 
Союзного государства.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Поездки друг к другу ста-
нут чаще, а телефонные раз-
говоры – дешевле.

СТАВКА  
НА УДОБСТВО  
И КОМФОРТ
На заседании Группы высо-

кого уровня Совета Министров 
Союзного государства обсуди-
ли вопросы отмены роумин-
га, увеличения региональных 
пассажирских перевозок, раз-
вития кооперации и интегра-
ции. Потому что важно, чтобы 
жители Союзного государства 
общались между собой чаще 
и больше по любому поводу, 
независимо от цвета их па-
спортов.

– Главная цель нашей ра-
боты – создание комфортных 
условий для жизни граждан. 
Президентом Беларуси под-
черкнута необходимость уде-
лять особое внимание реше-
нию обычных злободневных 
вопросов, с которыми стал-
киваются наши люди, чтобы 
они видели, особенно в пред-
дверии юбилея, что Союзное 
государство – мощное объеди-
нение, хороший проект, спо-
собный решать все проблемы. 
Проведен комплексный анализ 
вопросов, которые требуют 
безотлагательных решений, – 
задал тон встрече Глава Ад-
министрации Пре-
зидента Беларуси 
Дмитрий Крутой.

Эксперты держат 
руку и на пульсе при-
граничного сотруд-
ничества. Динамика 
радует.

– С 1 ноября будет 
запущен дополни-
тельный электропоезд «Ла-
сточка» по маршруту Минск – 
Москва. Очень свое временное 
решение с учетом роста пасса-
жирских перевозок между на-
шими странами  на 20 процен-
тов. Сего дня у нас регулярно 

курсируют 22 поезда. Москва, 
Санкт-Петербург, Калинин-
град, Мурманск, Архангельск, 
Самара, Нижний Новгород – 
гео графия российских городов 
растет. Нельзя снижать рабо-
ту и по прямым авиарейсам. 
Но там тоже очень хорошая 
цифра от 30 до 40 процентов 
роста, – озвучил данные Дми-
трий Крутой.

Еще один важный во-
прос – отмена роуминга. Да, 
многие бесплатно созвани-
ваются и списываются в мес-
сенджерах, но и звонки между 
странами остаются востре-
бованными. Вот только боль-
шинство сотовых операторов 
по-прежнему выставляют 
счета за входящие. Но вскоре 
ситуация изменится, заверил 
Дмитрий Крутой:

– Тема роуминга перетека-
ет от заседания к заседанию. 
Принципиально договори-
лись, что лидеры наших стран 
на юбилейном заседании Выс-
шего госсовета дадут старт это-
му проекту. В пилотном или в 
полноценном режиме, но мы 
его запустим.

СИНХРОННОЕ 
УСКОРЕНИЕ
Сближение наших стран от-

разилось и на торгов-
ле. Она заметно ожи-
вилась.

– Взаимный эконо-
мический рост в на-
ших странах в среднем 
на 4,5 процента. Это 
выше среднемирово-
го уровня, как и рост 
двустороннего това-

рооборота на 8,5 процента, 
или плюс 2,5 миллиарда дол-
ларов. Цифры свидетельству-
ют о наличии, даже в услови-
ях санкций, дополнительных 
резервов для углубления со-
трудничества. Все междуна-

родные институты вынуждены 
пересматривать свои оценки 
и прогнозы в отношении пер-
спектив развития экономик 
Беларуси и России. В этой ситу-
ации мы должны продолжить 
системную работу, реализовы-
вать наши планы, увеличивать 
число кооперационных про-
ектов и оперативно устранять 
барьеры во взаимной торгов-
ле, – расставил ориентиры Гла-
ва Администрации Президента 
Беларуси.

Беларусь рассчитывает на за-
вершение процедур по взаим-
ному признанию электронной 
цифровой подписи к началу 
декабря нынешнего года. Это 
важный шаг к беспрепятствен-
ному доступу товаров 
на рынки двух стран, 
уверен Дмитрий Кру-
той:

– Таким шагом 
мы разблокируем 
комплекс вопросов, 
связанных с  госза-
купками, работой 
с гос компаниями. 
Например, это доступ 
белорусских компаний к госза-
купкам российских корпора-
ций, с которыми уже ведутся 
соответствующие перегово-
ры. Для нас это потенциально 

огромный сегмент белорусско-
го экспорта товаров.

Сегодня нашим странам 
нужно продолжать действо-
вать сообща – разделить ком-
петенции, не дублировать про-
изводства.

– Завершен подбор импорто-
замещающих проектов для ре-
ализации за счет средств рос-
сийского госкредита на сумму 
105 млрд российских рублей. 
Утверждены 27 паспортов про-
ектов, 19 из них уже в стадии 
реализации. Речь идет прежде 
всего о таких крупных инициа-
тивах, как микроэлектроника, 
автомобилестроение, машино-
строение, гидравлика и дру-
гие, – рассказал заместитель 

Председателя Пра-
вительства России 
Алексей Оверчук.

Вице-премьер Рос-
сии проиллюстри-
ровал результаты 
масштабной работы, 
озвучив некоторые по-
казатели:

– В прошлом году 
товаро-оборот вырос 

на 7,1 процента и достиг че-
тырех триллионов российских 
рублей. В первом полугодии 
2024-го товарооборот превы-
сил два триллиона.

РОУМИНГ СИДИТ НА ЧЕМОДАНАХ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

– Заседание стало важным этапом всей ин-
теграционной работы. Рассмотрены 22 пред-
метных вопроса. Группа высокого уровня 
 предстала в формате содержательной пло-
щадки. Мероприятие прошло в преддверии 
будущего заседания Совета Министров Со-
юзного государства и Высшего государствен-
ного совета. Эти этапы отмечают определенно 
значимый результат работы накануне 25-летия 
союзного договора.

 ■ Очереди на грани-
цах уйдут в прошлое.

В Союзном государстве 
каждый может найти для 
себя подходящий и по 
карману, и по интересам 
вариант отдыха на россий-
ских и белорусских курор-
тах, в здравницах и агро-
усадьбах.

– Большой вклад в эко-
номику наших стран при-
носит туризм. Удобство 
проведения расчетов, 
отсутствие языкового 
барьера и границ как та-
ковых – все эти аспекты 
делают туристические 
поездки в Союзном го-
сударстве более привле-
кательными. Взаимный 
тур обмен растет. За 2023 
год показатели по въезду 
белорусских  гостей в Рос-
сию увеличились почти 
вдвое по сравнению с  
2022-м и превзошли до-
пандемийный период. 
А   за первое полугодие 
2024 года это уже 111 ты-
сяч  поездок из Беларуси 
в  Россию,  – поделился 
 данными Алексей Овер-
чук.

Еще одна хорошая но-
вость – в Смоленске от-
кроется союзный тур-
инфоцентр. Такой шаг 
стимулирует рост транс-
портной, гостиничной, га-
строномической и экскур-
сионной структур.

Наши страны близки 
к взаимному признанию 
виз. Все эти новшества, 
 несомненно, выгодны 
и  России, и Беларуси. 
В том числе и  с точки 
зрения  туристической 
 привлекательности.

– Рассчитываем, что 
совместными усилиями 
мы наконец-то справим-
ся с очередями на наших 
границах  – и сухопут-
ных, и воздушных, и ре-
шим эту проблему, – вы-
сказал пожелание Глава 
 Администрации Президен-
та Беларуси.
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Еще чуть-чуть – и будем звонить 
друг другу без оглядки на время.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Нынешней молодежи 
будут рады и в отряде кос-
монавтов, и в легендар-
ном «Курчатнике».

ПЕРЕЕХАЛИ  
НА ВОЛГУ
Нижний Новгород впер-

вые принял Форум вузов 
инженерно-технического 
профиля Союзного госу-
дарства и сразу под номе-
ром тринадцать. Россияне в 
качестве его хозяев вообще 
оказались дебютантами. 
До этого 12 лет меропри-
ятие проходило в Минске, 
в Белорусском националь-
ном техническом универ-
ситете – БНТУ. Форум-2024 
разбили в качестве экс-
перимента на два этапа. 
Первый состоялся в марте 
в Москве, на ВДНХ. Тогда  
его участникам, в частно-
сти, показали междуна-
родную выставку-форум 
«Россия».

Связь Москвы и Нижне-
го, как и тема выставок 
(уж не знаю, случайно так 
получилось или было спе-
циально задумано), про-
сматривалась даже в ме-
сте проведения церемонии 
торжественного открытия 
форума – в культурном цен-
тре «Пакгаузы» на стрелке 
Оки и Волги, где суровый 
металл XIX века соединили 
с современным стеклом, 
а  современные техноло-
гии – со стариной. На са-
мом деле эти металличе-
ские конструкции не что 
иное, как каркас главного 
павильона Всероссийской 
промышленно-художе-
ственной выставки. Они 
почти 140 лет назад сна-
чала стояли в Москве, а 
потом переехали в Ниж-

ний Новгород, да так тут и 
остались – уже в роли опор 
пакгаузов.

В этом году в форуме уча-
ствовали больше 600 че-
ловек: руководители, пре-
подаватели и студенты 30 
российских и 9 белорус-
ских вузов. Площадкой для 
него стал Нижегородский 
государственный техниче-
ский университет имени 
Алексеева – НГТУ. 

Работа шла в пяти сек-
циях: «Приоритетные 
направления научной, 
научно-технической и 
инновационной деятель-
ности вузов Союзного го-
сударства», «Развитие ин-
женерного образования 
в Союзном государстве», 
«Молодежное инноваци-
онное предприниматель-
ство», «Карьера инженера» 
и  «Векторы молодежной 
политики». А 13 команд 
три дня определяли побе-
дителя в конкурсе «Лучший 
молодежный стартап Со-
юзного государства».

АТОМНЫЕ КАДРЫ
Ректор вуза Сергей Дми-

триев отметил, что с бе-
лорусской стороной у них 
общая образовательная 
программа:

– Мы готовим кадры для 
развивающейся атомной 
энергетики Беларуси. Ак-
тивно работаем с Бело-
русским на циональным 
техническим университе-
том, Белорусским государ-
ственным университетом. 
Это и аспирантура, у ме-
ня два аспиранта из БНТУ, 
это и прохождение прак-
тики белорусских студен-
тов у нас в университете, 
и чтение лекций нашими 
преподавателями у них 
в вузе.

Молодых физиков-ядер-
щиков очень ждут и в Кур-
чатовском институте, тем 
более что в Союзном госу-
дарстве утверждена стра-
тегия научно-технологиче-

ского развития 
до 2035-го  – 
можно ска-
зать, на вы-
рост.

– В перспективе через 
5–7 лет на территории Со-
юзного государства будет 
одна из самых современ-
ных инфраструктур класса 
«мегасайенс» (крупный на-
учный комплекс.  – Прим. 
ред.) в мировом масштабе. 
Сегодняшние участники фо-
рума – это те люди, которые 
уже скоро придут в науку, 
будут приносить ей славу 
и станут как раз первыми 
людьми, которые будут ра-
ботать на создаваемых мега-
установках, – уверен руко-
водитель Курчатовского 
комплекса синхротрон-
но-нейтронных исследо-
ваний Национального ис-
следовательского центра 
«Курчатовский институт» 
Никита Марченков.

По его словам, сегодня вы-
строена системная работа 
по подготовке кадров:

– По ряду направлений 
есть понимание по нара-
щиванию кадровых мощно-
стей: это и микроэлектро-
ника, и генетика, и сельское 
хозяйство, и создание уста-
новок высшего класса. Фо-
рум вузов инженерно-тех-
нологического профиля как 
раз нацелен на то, чтобы 
подготовить кадровую базу.

ПРАВО  
НА ОШИБКУ
Ждут специалистов и в от-

ряде космонавтов.
– Чтобы что-то получить, 

нужно работать. И не боять-
ся делать ошибки, посколь-
ку только бездельники их 
не допускали, – напутство-
вал ребят Герой России 
летчик-космонавт Олег 
Новицкий.

И попросил не забывать о 
космической тематике:

– Те, кто чувствует себя до-
статочно здоровым, имеет 
интерес к космическим тех-
нологиям, поступайте в от-
ряд космонавтов. И не толь-
ко военные летчики имеют 
право поступать. Нам очень 
нужны космические инже-
неры. И мы ждем от вас по-
мощи в наших полетах.

Где пройдет следующий 
форум, пока неясно. Ниже-
городцы, судя по всему, не 
прочь принять его и в 2025-м,  
тем более что они еще и 
хозяева Форума регионов 
Беларуси и России. Но глав-
ное, он будет. По словам за-
местителя Госсекретаря 
Союзного государства 
Елены Богдан, Постоянный 
Комитет Союзного государ-
ства поддержал проведение 
Форума вузов инженерно-
технического профиля на 
следующий год:

– Бюджетная заявка вне-
сена, и мы надеемся, что те 
основы, которые заложены 
сегодня в Нижнем Новго-
роде, принесут большие 
плюсы нашей молодежи, 
приведут ее в такую слож-
ную сферу технологий бу-
дущего.

 ■ Вузы наших стран регулярно устраивают пробежки от 
Минска до Ижевска.

Кто-кто, а технари выступают за здоровый образ жизни. Поэтому, 
как рассказал «Союзному вече» проректор НГТУ по молодежной 
политике Кирилл Гончаров, они регулярно участвуют в легкоатлети-
ческом забеге в честь Дня Победы. Маршрут его меняется: то Минск – 
Ижевск, то наоборот. Но обязательно трасса проходит через Нижний 
Новгород. Участвуют в нем в основном студенты и преподаватели из 
БНТУ, НГТУ и Ижевского государственного технического университета 
имени Калашникова, поэтому и такой маршрут. Эти кроссы направлены 
не только на популяризацию легкой атлетики, но и на патриотическое 
воспитание. Ведь участники обычно посещают памятные места, свя-
занные с Великой Отечественной войной. И это неудивительно, ведь 
потом многие работают на предприятиях оборонки, а выпускать такую 
важную продукцию, не будучи патриотом, невозможно.

 ■ Студотрядовцы участвова-
ли в строительстве БелАЭС.

Этих ребят из студенческого 
студотряда НГТУ «Квант» я при-
метил сразу: стройные, подтяну-
тые, в красивой форме, при этом 
видно, что не «показушники», а 
настоящие бойцы. Выяснилось, 
что некоторые из них ездили на 
строительство БелАЭС в Остров-
це. Ребята из «Кванта» были там 
не один раз.

– В 2021 году нам предложили 
поехать в Беларусь, на АЭС: мо-
лодежная стройка, город моло-
дости. А до этого наши ездили 
в 2016-м и 2018-м, – вспоминает 
студент 4-го курса Александр 
Боровков, который обучается по 
специальности «ядерные реак-
торы и материалы». – Нас рас-
пределили в российскую органи-
зацию, и мы работали в офисе: 
занимались проектной докумен-
тацией по строительству городка 
вокруг АЭС. Жили в Островце, 
в общежитии. Очень понрави-
лось. Наверное, самые лучшие 
условия проживания для обычных 
студентов.

На самой АЭС ребята тоже по-
бывали – на обзорной экскур-
сии, правда. Пробыли россияне 
в Островце два месяца: июль и 
август.

– А что в первую очередь 
вспоминаете?

– Атмосферу: тихо, спокойно. 
Природа красивая. Как-то все дру-
желюбно. Никакой суеты не было. 
Вот все говорят, что в Беларуси 
отличная молочка. Мы ее тоже 
очень ценили.

Причем Александру есть с чем 
сравнивать: в 2022 году он был в 
составе стройотряда в Димитров-
граде, в прошлом – строил На-
циональный центр физики и ма-
тематики в городе Сарове, а в 
этом – АЭС в Бангладеш.

Кстати, с ребятами из белорус-
ских стройотрядов контакты не 
прерываются:

– Они же приезжают в Россию 
на разные слеты, на те же строй-
ки. С некоторыми виделись, об-
щались. Иногда наблюдаем друг 
за другом в группах в соцсетях.

По окончании вуза Саша меч-
тает работать на эксплуатации 
какой-нибудь атомной станции. 
Не знает пока где. Понравилось 
в Бангладеш. Потому что, по его 
словам, там было так же спокой-
но, тихо, как в Беларуси.

– Тогда, может, все-таки на 
БелАЭС?

– Как судьба распорядится. Ес-
ли на ее эксплуатацию позовут и 
получится в будущем, то, может 
быть, и попробую.

«КВАНТ» УСЕРДИЯ БРАТСКОЕ ПЛЕЧО

БЕГОМ ЗА ЗДОРОВЬЕМ
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РЕАКТОР ТОРОПИТ, 
И КОСМОС ЗОВЕТ
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Молодежь из Нижнего  
Новгорода выделяется  
не только формой, но и делами.

ФИЗИКА И СПОРТ

Стройка в Островце была 
под надежным контролем.
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 ■ Ребята из Белорусского на-
ционального технического уни-
верситета победили в конкурсе 
«Лучший молодежный стартап 
Союзного государства».

БИЗНЕС-БОЙ 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Выступать на Тринадцатом фору-

ме в конкурсе «Лучший молодежный 
стартап Союзного государства» три-
надцатыми, да еще и последними, по-
сле всех конкурентов – так «повезет» 
не каждому. Впрочем, команду БНТУ, 
которую возглавил четверокурсник 
факультета горного дела и инженер-
ной экологии Никита Каток, эта чер-
това дюжина в квадрате ничуть не 
смутила. Ведь они и будущие ученые, 
и будущие бизнесмены, а не люби-
тели примет. Поэтому и победили.

И это несмотря на то что на жюри 
буквально обрушился девятый вал 
идей от других ребят. Настоящий 
бизнес-бой. Ни одна бизнес-заявка 
не повторялась. Тут и чат-бот для 
иностранных студентов по поиску 
книг в библиотеке на трех языках, 
и уникальный СВЧ-ваттметр, и ку-
бики для слабовидящих ребятишек, 
и приложение по зарядным стан-
циям для электромобилей, и даже 
сайт по продаже картин. Не прошли 
мимо экологических проблем и им-
портозамещения. На одни проекты 
есть запрос от предприятий и орга-
низаций, другие уже существуют 
даже в качестве опытных образцов.

В каждой команде по четыре че-
ловека.

– Задача заключалась в том, чтобы 
они представили свой проект с точ-
ки зрения именно ценности их пред-
ложения и ориентированности на 
клиента. И у каждой команды были 
преподаватели, имеющие опыт в  ве-
дении стартап-проектов, которые 
выступали в роли наставников, – 
заявила заместитель директора 
ИНЭУ НГТУ Наталья Мурашова.

Перед этим на семинаре ребятам, 
например, рассказывали о рисках 
при запуске своего стартапа: как 
их избежать или хотя бы миними-
зировать.

ПОЧТИ МИЛЛИАРД 
ЭКОНОМИИ
Никита Каток представил проект 

специализированного модуля для 
укрепления горной кровли во вре-
мя работы в шахте, над которым он 
работает последние полтора года:

– Выглядит он достаточно просто: 
есть электродвигатель, редуктор 
и рабочий инструмент: шнек-фреза. 
Модуль устанавливается на горный 
комбайн. Тот с его помощью проре-
зает в кровле шахтного поля опре-
деленное отверстие для того, чтобы 
снизить там динамическое напря-
жение. Если оно будет достаточно 
большое, то есть шанс обрушения.

Сейчас эта проблема решается 
следующим образом: оборудование 
отгоняется, в кровлю закладыва-
ется взрывчатка, чтобы устроить 
искусственный обвал породы. На 

такие работы уходит примерно 
один-два дня. Для большого пред-
приятия это еще и очень серьез-
ные финансовые затраты: мини-
мум шесть миллионов российских 
рублей за один такой взрыв. А их 
приходится проводить по 120 за 
год. Модуль, разработанный ребя-
тами из БНТУ, позволит сэкономить 
и время, и деньги.

Интерес к разработке, по словам 
Никиты, есть у компании «Бела-
руськалий». Сейчас его проект бу-
дет передаваться уже в технологи-
ческое конструкторское бюро. Он 
надеется, что за пару лет модуль 
внедрят в производство.

Вторыми стали хозяева из НГТУ 
с проектом СВЧ-ваттметра. Третье 
место заняла команда из Ижевска, 
предложившая способ, который по-
зволяет уменьшить траты на стро-
ительство. Но без дипломов никто 
не остался.

– Хочу, чтобы наша жизнь стала 
лучше благодаря вам, вашим идеям 
и разработкам, – призналась Ната-
лья Мурашова.

ТРИНАДЦАТЫЙ, СЧАСТЛИВЫЙ ЛАУРЕАТЫ

 ■ На форуме предложили запустить еще один 
поезд – Дружбы.

На секции «Формы работы с молодежью» в созвучном 
по такому случаю корпусе НГТУ «Взлет» эта самая мо-
лодежь так и фонтанировала идеями по гуманитарному 
сотрудничеству. На все про все, то есть на подготовку, 
у них было полчаса. У одних это мероприятие «Мост 
в культуру» – слет ребят из разных стран, у других – 
программа межнационального знакомства студентов 
через национальную еду и виды спорта.

Приглянулся проект «Поезд Дружбы». Ну-ка, ну-ка, 
и чем же он будет отличаться от «Поезда Памяти», ко-
торый уже три года путешествует по нашим странам?

– Наша акция больше про развитие культурного мыш-
ления. Этот поезд едет из России в Беларусь, а потом 
обратно. Можно начать с малого, проехать, например, 
пять городов, десять. А потом увеличить маршрут, по-
бывать уже и на Дальнем Востоке. Ребятам прово-
дят различные экскурсии по каждому городу. Это мо-
гут быть и театры, и просто памятники, исторические 
достопримечательности – не только на тему Победы  
и памяти о войне, – представляет свой проект студентка 
НГТУ Валерия Орехова.

 ■ Белорусский большегруз, которым 
управляет умная программа, а не во-
дитель, помогает газовикам на россий-
ском Севере.

«ГАЗЕЛЬ» С ЗАРЯДКОЙ
Прогресс не стоит на месте. И вот уже по 

скоростной трассе Москва – Санкт-Петербург 
снуют беспилотные КАМАЗы, а российские 
добывающие карьеры вовсю осваивают мно-
готонные БЕЛАЗы, которые управляются опе-
ратором на расстоянии.

В НГТУ имени Алексеева тоже решили не 
стоять в сторонке. Еще в 2020 году тут раз-
работали беспилотную электрическую «Га-
зель»: она приглянулась газовикам и четыре 
года проработала на Южно-Приобском ме-
сторождении. Сейчас вот должна вернуться 
обратно в Нижний.

– Мы уже сбились со счета, сколько она 
километров наездила, сколько грузов пере-
везла. Причем для нее не было никаких по-
блажек. На равных участвовала со всеми 
в  движении. И к нашему счастью, не попала 
ни в одно дорожное происшествие, – с гор-
достью рассказал на секции по беспилотным 
автомобилям директор ИТС НГТУ Антон 
Тумасов.

Батареи хватает на 8 часов беспрерыв-
ной работы, потом – 4–5 часов подзарядки,  
и снова на маршрут.

Сотрудничество понравилось, и нижего-
родцам заказали машину уже побольше, 
тоже беспилотную. И тут выяснилось, что у 
ГАЗов тоннаж маленький. В линейке грузови-
ков «Урал» также не оказалось подходящей 
модели: коробка у нее должна быть автома-
тической – потом проще программировать. 
На заводе КАМАЗ продавать машину отказа-
лись, честно признав, что не хотят делиться 
с конкурентами. Тогда, по словам Антона 
Тумасова, выбор пал на МАЗ. И тут выру-
чило инженерное братство: гендиректор 
Объединенного института машиностро-
ения НАН Беларуси Сергей Поддубко – 
бывший выпускник Горьковского политеха 
(ныне НГТУ). Он и помог с приобретением 
белорусского грузовика.

ПОДПИСЬ ДЛЯ РОБОТА
За четыре месяца в университете МАЗ из 

пилотируемого переоборудовали в беспи-
лотный, и сейчас он в тестовом режиме тру-
дится в городе Ноябрьске: перевозит грузы 
со склада.

По мнению Антона Тумасова, для внедре-
ния беспилотников должны быть особые 
условия:

– Это закрытая территория, как в случае  
с месторождением. Или пустынная местность, 
где практически нет людей. И это должна быть 
рутинная работа, при которой машина посто-
янно ездит по одному и тому же маршруту. 

Также под беспилотную машину должна 
быть разработана соответствующая инфра-
структура. Ведь водитель принимает груз 
на складе под роспись и потом так же сдает 
его. Машина автограф на бумажке не оста-
вит. Поэтому на дорогах общего пользования 
беспилотники, на взгляд нижегородцев, пока 
будут редкостью.

Другое дело – в бескрайней тайге, где не 
везде даже зимники имеются. Для таких слу-
чаев у наших Илонов Масков есть беспилот-
ный колесный вездеход: снегоход и болото-
ход в одном лице. Сейчас он тестируется.  
Одно и то же расстояние преодолевает почти 
в два раза быстрее, чем машина с водите-
лем. В  условиях Севера оперативнее только  
вертолетом. Но много им не налетаешь: до-
рого. Вездеход-беспилотник уронит цену  
в 6,5 раза.

МОСТ В КУЛЬТУРУ ПРОЕКТЫ

ВЕЗДЕХОД НА БАТАРЕЙКЕ
НОУ-ХАУ
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Физикам не чужда и лирика:  
вот и на открытии играл оркестр.

В студенческих лабораториях 
рождаются самые 
необычные проекты.
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Максим КОРОТКИН,  
Татьяна БОРИСОВА

 ■ Беларусь и Якутия обла-
дают масштабным, но пока 
нереализованным потенци-
алом сотрудничества 

С МЕСТА В КАРЬЕР
Несомненно, «золото-брил-

лианты» – до сих пор визит-
ная карточка Республики Са-
ха (Якутия). Желтого металла 
здесь в 2023 году добыли 50 
тонн, серебра – 163, да еще и 
алмазов более 34 миллионов 
карат. Однако есть отрасли, 
в которых с Якутском потен-
циально работать гораздо вы-
годнее, чем в «драгоценной» 
сфере. 

Республика, например, в 
числе лидеров всей России 
по формированию инвести-
ционного потенциала, создает 
23 процента совокупного объ-
ема валового регионального 
продукта Дальнего Востока и 
с 2019 года лидирует в Даль-
невосточном федеральном 
округе по объему ВРП.

О перспективах сотрудни-
чества и конкретных точках 
роста товарооборота гово-
рили на встрече заместителя 
Премьер-министра Виктора 
Каранкевича и главы Респу-
блики Саха (Якутия) России 
Айсена Николаева в Минске.

– На территории Якутии за-
планированы и реализуются 
масштабные инвестиционные 
проекты в горнодобывающей 
отрасли, есть необходимость в 
замене санкционной импорт-
ной техники, – обратил внима-
ние Виктор Каранкевич. – А 
у нас есть возможность на-
растить сотрудничество как 
по традиционным поставкам 
большегрузных самосвалов, 
так и по новым направлени-
ям. Предприятия Якутии уже 
знакомы с качеством больше-
грузных автомашин БЕЛАЗ, 
самоходной техники марок 
«АМКОДОР» и МТЗ. Помимо 
карьерной техники и горно-
добывающего оборудования, 
Беларусь готова обеспечить 
потребности региона в любой 
продукции машиностроения – 
грузовой, коммунальной, 
специальной и сельскохозяй-
ственной.

Вице-премьер подчеркнул, 
что белорусская сторона мо-
жет обеспечить механизмы 
финансового сопровождения 
поставок и качественное га-
рантийное и постгарантийное 
обслуживание белорусской 
техники.

В 2023 году в Якутии добыто 
почти 35 миллионов тонн угля, 
что открывает значительные 
перспективы в сотрудниче-
стве по теме поставок и обслу-
живания карьерной техники. 
Стоит напомнить, что запад-
ные компании – поставщики 
карьерных машин покинули 
территорию России, это зна-
чит, что для БЕЛАЗа открыва-
ется отдельное окно возмож-
ностей. У компании, кстати, 
уже несколько лет в Якутске 

работает центр технической 
поддержки, в июле нынешне-
го года на ГОК «Игналинский» 
поставлены пять 90-тонных 
самосвалов и тягач-буксиров-
щик. Якутские угольщики ре-
ализуют амбициозную задачу 
по увеличению объемов до-
бычи угля, что для машино-
строителей из Жодино пред-
ставляет новые перспективы 
для сотрудничества.

Еще в ходе Восточного эко-
номического форума 2024 года 
глава Республики Саха Айсен 
Николаев и посол Беларуси в 
России Александр Рогожник 
обсуждали необходимость 
формирования в российском 
регионе мультибрендового 
сервисного центра белорус-
ской техники. Прошел всего 
месяц, и вот уже делегация Ре-
спублики Саха в Минске подпи-
сывает соглашения по репер-
ным точкам сотрудничества. 

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
С учетом высоких объемов 

ввода жилья, а также масштаб-
ной реализации проектов 
комплексного развития тер-
риторий Якутии заместитель 
Премьер-министра обратил 
внимание на возможности 
белорусских проектных орга-
низаций, которые достаточно 
активно и успешно работают 
в различных регионах России. 
Еще одним из перспективных 
направлений сотрудничества 
является беспилотная авиаци-
онная техника:

– У нас наработан доста-
точный опыт в производстве 

беспилотных летательных ап-
паратов, сфера применения 
которых весьма широка. Это 
аэрофотосъемка, мониторинг 
строек, объектов жилищно-
коммунального, дорожного 
хозяйства, энергетики, ис-
пользование для нужд систе-
мы природоохранной деятель-
ности, сельского хозяйства, 
транспортировки грузов.

Виктор Каранкевич также 
отметил, что белорусская сто-
рона готова к взаимодействию 
с Республикой Саха и по ли-
нии информационных техно-
логий. Это касается направ-
ления импортозамещения 
программного обеспечения с 
такими организациями, как 
ПВТ и индустриальный парк 
«Великий камень». 

1 октября делегация Респу-
блики Саха вместе с замести-
телем министра экономики 
Татьяной Бранцевич озна-

комилась с возможностями 
особой экономической зоны 
для реализации высокотех-
нологичных, конкурентоспо-
собных инновационных про-
ектов с высоким экспортным 
потенциалом. Подписали со-
глашение о сотрудничестве 
между автономной некоммер-
ческой организацией «Центр 
управления проектами НОЦ 
«Север» и ГУ «Администрация 
Китайско-Белорусского инду-
стриального парка «Великий 
камень».

А вот на переговорах в пра-
вительстве Виктор Каранке-
вич обратил внимание рос-
сийских партнеров на то, что 
белорусская сторона готова 
активизировать свое участие 
в программах развития сель-
ского хозяйства Якутии: 

– Предлагаю рассмотреть 
наш накопленный опыт и тех-
нологии в животноводстве, 
племенном деле, подготовке 
профессиональных кадров 
для сельскохозяйственной 
сферы. Все это уже доказало 
свою эффективность и явля-
ется основой роста аграрно-
го сектора экономики нашей 
страны. Беларусь может обе-
спечить потребности Якутии 
в комплектовании сельскохо-
зяйственных комплексов, мо-
лочно-товарных ферм, теплич-
ных хозяйств необходимым 
оборудованием.

Беларусь, помимо этого, за-
интересована в увеличении 
поставок продовольственных 
товаров, которые хорошо за-
рекомендовали себя в России 
благодаря высокому качеству. 
Готовы также обсудить пер-
спективы поставок в Беларусь 
якутской национальной про-
дукции. Не менее перспектив-
ное направление сотрудниче-
ства, в котором у нашей страны 
имеются соответствующие 
компетенции, – сфера водоо-
чистки, отметил вице-премьер. 
При этом Виктор Каранкевич 
не скрывал, что это лишь не-
которая часть направлений, 
которые могут заложить базис 
в активизации торгово-эконо-
мического сотрудничества Бе-
ларуси и Якутии.

МЕНЯЕМ РЫБУ  
НА МЯСО!
А заместитель Минсельхо-

за Якутии Николай Афана-
сьев, посещая центральный 
офис Белорусской универсаль-
ной товарной биржи в Мин-
ске, заявил, что его ведомство 
посодействует развитию бир-
жевой торговли:

– Если говорить об импор-
те из Беларуси, то в первую 
очередь нас интересует про-
довольствие, так как по цело-
му ряду позиций мы не можем 
самостоятельно удовлетворить 
внутренний спрос и вынуж-
дены ввозить недостающие 
объемы из центральных ре-
гионов России или из-за ру-
бежа. В частности, мы видим 
значительный потенциал со-
трудничества с Беларусью по 
биржевым поставкам моло-
копродуктов и мясных изде-
лий. Считаю, что спрос на эти 
товары однозначно будет, по-
скольку белорусскую продук-
цию в Якутии знают и любят. 
То есть в дополнительной ре-
кламе она не нуждается. Кроме 
того, мы готовы приобретать 
на бирже кормовые добавки 
для использования в животно-
водстве, которое, как вы зна-
ете, занимает важное место в 
структуре сельского хозяйства 
республики. Предлагаю рас-
смотреть возможность закуп-
ки свежемороженой рыбы. У 
нас она превосходного каче-
ства и даже с учетом длинно-
го логистического плеча будет 
конкурентоспособна на бело-
русском рынке.

МАЗ И ЕГО ВОЗМОЖНОСТИ
Минский автозавод – флагман автомобиле-

строительной отрасли Республики Беларусь. 
Компания специализируется на выпуске грузо-
вой, пассажирской, прицепной и специальной 
техники. Предприятие выпускает около 500 мо-
делей и модификаций бортовых и полноприво-
дных автомобилей, самосвалов, шасси, тягачей, 
лесовозов, прицепов и полуприцепов, кранов, 
спецтехники, около 15 моделей автобусов, трол-
лейбусов, электробусов. Во время посещения 
предприятия главе Республики Саха Айсену 
Николаеву продемонстрировали все возмож-
ности МАЗа. Предприятию есть что предложить 
партнерам, и флагман белорусского автострое-
ния рассчитывает на расширение номенклатуры 
поставок своей техники в Якутию. 

В ЯКУТИИ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ  
В РАСШИРЕНИИ 
СОТРУДНИЧЕСТВА  
С ХОЛДИНГОМ «АМКОДОР»

В российской Якутии заинтересованы в 
поставках белорусской специальной техники 
производства предприятий холдинга «АМ-
КОДОР». Об этом сообщили в пресс-центре 
компании по итогам визита делегации этого 
российского региона на головное предпри-
ятие холдинга.

В ходе переговоров стороны обсудили шаги 
по расширению двустороннего сотрудниче-
ства между Республикой Саха и холдингом.  
Особый интерес у делегации вызвала сель-
скохозяйственная и лесозаготовительная 
техника.

СЕВЕРНЫЙ ВЕКТОР
Делегация Республики 
Саха оценила предложения 
белорусского машиностроения.

Президент Беларуси Александр Лукашенко на встрече с 
главой Республики Саха (Якутия) Российской Федерации 
Айсеном Николаевым заявил:

– Любой российский регион для нас – очень близкие люди. 
Мы с Сахалином, Владивостоком активно сотрудничаем. 
А вы, считайте, на полпути, так что не так уж и далеко вы от 
нас находитесь. Сферы взаимных интересов сторон могут 
быть разнообразные. А сегодня они еще и продиктованы 
определенным давлением на нас с вами: я имею в виду 
западные фашистские санкции. Как я говорю каждому 
российскому губернатору: если что-то попало под запрет – 
покупайте белорусское. Мы, наверное, на много процентов 
сможем заместить вам западные товары.
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 ■ В традиции белорусов – красоч-
но и шумно отмечать окончание 
жатвы. Как только последний ком-
байн уходит с поля, народные гуля-
нья проходят в различных регионах 
страны. 

Фестиваль-ярмарка «Дажынкi-2024» 
в Бешенковичах дал старт районным 
праздникам на Витебщине в честь 
работников сельской нивы.

Готовиться к фестивалю начали за 
год. Благоустраивали школы, детские 
сады, учреждения культуры, жилые 
дома. 

– Главная задача – придать Бешен-
ковичам новый импульс развития, 
сделать райцентр удобным, комфорт-
ным прежде всего для его жителей. 
Проведены значительные работы по 
восстановлению дорожно-уличной 
сети, текущему и капитальному ре-
монту жилищного фонда, систем во-
доснабжения. Конечно же, проведены 
работы по обновлению социальных 
объектов, – рассказал председатель 
Витебского областного Совета депу-
татов Дмитрий Демидов.

В средней школе № 1 открыли об-
новленный стадион. На современной 
площадке обустроили зоны для футбо-
ла, волейбола, баскетбола. Под наве-
сами разместили тренажеры. Юным 
воркаутерам теперь есть где оттачи-
вать свое мастерство. Занятия ворка-
утом развивают не только гибкость 
и силу, но и скорость, координацию. 
Еще на новом стадионе для удобства 
болельщиков установили трибуны, 
которые защищены от дождя навеса-

ми. Малыши оценили игровую пло-
щадку с горками и качелями. При 
этом многофункциональный спор-
тивный комплекс предназначен не 
только для учащихся школы. Сюда 
смогут приходить жители ближай-
ших микрорайонов и со всего 
горпоселка. 

А подарок юным та-
лантам – обновлен-
ная детская школа 
искусств. 

– Реконструк-
ция затронула 
все: мы получили 
новое оборудова-
ние, музыкальные 
инструменты. Ма-
териально-техни-
ческая база обнов-
лена полностью – это 
мебель, видеоаппарату-
ра, компьютеры. Также у нас 
появилось цифровое пианино, – не 
скрывала радости директор ДШИ 
Елена Ядревская. – Для развития де-
тей в школе созданы все условия. 
У нас обучаются 320 ребят. Школа 
работает по трем направлениям – 
музыкальное, хореографическое, 
изобразительное. 

Особую ценность представляет и 
само здание – это памятник архитек-
туры конца XVII – начала XVIII века. 
По легенде, с местного балкона На-
полеон наблюдал за передвижением 
своих войск.

В центральном городском парке, 
где особенно приятно пройтись осен-
ним днем, открыли скульптуру «Влю-
бленные». Эта фантазийная работа, 
изображающая парня и девушку в 

лодке, под которой 
вздымаются волны, 

символизирующие 
различные испытания, с 

которыми могут сталкиваться 
влюбленные. В церемонии откры-
тия скульптуры участвовали супру-
ги Леонид и Наталья Жук, которые 
прожили вместе 50 лет, отметив в 
августе золотую свадьбу. У семьи из 
Бешенковичей трое сыновей и пятеро 
внуков. Супруги уверены, что новый 
арт-объект поможет горожанам и ту-
ристам исполнить заветные желания.

На ярмарке-выставке мастеров 
народных ремесел со всей области 
можно было приобрести сувенир руч-
ной работы и узнать секреты умель-
цев. Рядом с городом мастеров со-
седствовали подворья, где угощали 
румяными драниками, домашними 
колбасками и соленьями, ароматным 
травяным чаем. 

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

– Аграрии – герои. Радует, что сегодня на 
телевидении, радио и в газетах мы много 
говорим о них. Люди труда – врачи, рабо‑
чие, крестьяне – это настоящая элита. А 
то, что сегодня происходит на полях, – это 
работа по укреплению продовольственной 

безопасности Беларуси, а значит, и ее мощи, потому что мы 
давно не только производим сельхозпродукцию для себя, но 
и продаем ее по всему миру. Это наше золото, это то, чем мы 
обеспечиваем нашу валюту. Слава богу, что мы не уничтожили 
сельское хозяйство в 1990‑е годы, слава богу, что Президент 
сохранил колхозы. Разрушать – не строить. Слышали сказку, 
что мы всех сделаем фермерами и сразу заживем? Европа 
сегодня показывает, где их сельское хозяйство. Все уничто‑
жено, мы видим огромные проблемы… А сколько продукции, 
чтобы накормить своих граждан, Европой закупается? А мы 
сельское хозяйство сохранили, да и фермером никто не за‑
прещает быть. Сегодня это безопасность страны, наши деньги 
и наша зарплата.

 ■ В год 80-летия освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков в Бе-
шенковичах открыли бюст Героя Советского Союза Павла Романова.

Участники торжественной церемонии отдали дань уважения, почтив минутой молчания 
память героя, сражавшегося за свободу Беларуси. Павел Романов родился в Чите в 1905 году, 
затем проживал в Гомеле. Во время Великой Отечественной войны он участвовал в боях с 
врагом, стал участником подпольного движения. С сентября 1942 года занимал должность 

первого секретаря подпольно-
го Бешенковичского райкома. С 
октября того же года принял ко-
мандование партизанской бри-
гадой, действовавшей в составе 
Полоцко-Лепельского партизан-
ского соединения на Витебщине. 
13 мая 1944 года Павел Романов 
возглавил отряд прикрытия. Он 
отвлек внимание фашистов на 
себя, пока основные силы брига-
ды вырывались из окружения. То 
сражение стало для партизанско-
го командира последним. 

ПАМЯТЬ О ПОДВИГЕ ПРЕДКОВ 

 ■ В агрогородке Башни на Витеб-
щине устроили необычные сорев-
нования. 

Механизаторы ловко «дефили-
ровали» на тракторах МТЗ-82. В 
профессиональном мастерстве со-
ревновались как опытные тракто-
ристы, так и новички – учащиеся 
Городокского аграрно-технического 
колледжа, которые проходят произ-
водственную практику в сельхоз-
предприятиях Шумилинщины. Ско-
рость, время и точность помогли 
определить победителя по итогам 
трех конкурсов: фигурное вожде-
ние, суперсцепка и тракторные гон-
ки с полосой препятствий. Лучшим 
стал механизатор Иван Цыбульский 
из Шумилинского райагросервиса. 

Мероприятие стало важным ша-
гом в популяризации сельского 
хозяйства, привлекая внимание 
не только профессионалов, но и 
широкой аудитории, не связанной 
напрямую с аграрной сферой. На 
«Дажынкі» приезжают целыми се-
мьями, чтобы увидеть современную 
технику, захватывающие гонки, 
приобрести товары ручной рабо-
ты на ярмарке, посетить мастер-
классы изготовителей народных 
художественных промыслов, про-
дегустировать блюда националь-
ной кухни.

ТРАКТОРНЫЙ ТРИАТЛОН

ПЕСНИ НАД ПОЛЯМИ 

БЕ
ЛТ

А
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ЛТ

А
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ЛТ

А

Бюст Героя Советского Союза 
Павла Романова установили 
возле краеведческого музея.

Отреставрированное здание детской школы 
искусств – подарок юным талантам.

Традиционный каравай из муки нового 
урожая щедро украшен цветами, росписями 
и фантазийными композициями.

Скульптура «Влюбленные» – символ верности.
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 ■ Боец из интернацио-
нальной бригады «Пят-
нашка» Дикой дивизии 
Донбасса – о том, как стал 
штурмовиком и за что он 
воюет.

РЕШИТЕЛЬНАЯ 
СХВАТКА
Интервью с командиром 

отряда «Сармат» записывали 
в центре города. Символично 
заревела сирена с оповеще
нием о ракетной опасности. 
С одной стороны – мирная 
жизнь, но всего в несколь
ких десятках километров – 
фронт, где военные плечом 
к плечу отстаивают родные 
земли.

Интербригаду 
создали в 2014 
году в ДНР во 
время ожесто
ченных боев. 
Почему   та
кое название? 
Все  просто. 
В  состав под
р а з д е л е н и я 
вошли 15 доб
ровольцев из 
бывших респу
блик СССР, поэто
му и «Пятнашка». Сейчас 
в  бригаде большое количе
ство бойцов, и многие при
ехали из разных стран. Всех 
их объединяет общая цель – 
победа над украинскими на
цистами.

– Как пришел на фронт?
– Я не мог оставаться в сто

роне. Исход спецоперации 
сыграет очень важную роль 
для будущего поколения. Ког
да я пришел на фронт, мне 
было 23 года, и по оконча
нии учебы в Южной Осетии я 
вступил в ряды интернацио
нальной бригады.

– А до этого чем зани-
мался?

– Учился в ЮгоОсетинском 
государственном универ
ситете. Основное образова
ние у меня юриспруденция. 
Окончил с отличием. А вто
рое – международные отно
шения. Здесь оно мне очень 
пригодилось.

– Как общаетесь с пар-
нями, которые не знают 
языка?

– Всех иностранцев, кото
рые прибыли в наши ряды, 
обучают русскому языку. Ос
новным моментам, словам, 
которые будут необходимы 
в бою, чтобы понимать друг 
друга.

– А что собой представ-
ляет «Сармат»?

– Это штурмовой отряд, 
который создали в конце 

мая 2023 года несколько 
парней из Южной и 

Северной Осетии. 
Постепенно он 
развивался и уже 
в хороших мас

штабах сейчас ра
ботает. Это очень 
профессиональ
ное подразделение 
с боевым опытом.

– Быть штурмо-
виком опасно, не все 

на это решаются.
– Каждое подразделе

ние  выполняет свою роль 
на войне. Да, конечно, штур
мовиком быть очень опас
но и  риски велики. Когда 
отправляешься на штурм, 
понимаешь, что можешь не 
вернуться.

– Расскажи про самые тя-
желые участки, которые 
пришлось освобождать.

– В Авдеевке шла серьезная 
работа. Много крови было 
пролито. Это был очень важ
ный участок, потому что ВСУ 
закрепились там и хорошо 
держались. Метр за метром 
мы освобождали ее ценой 
многих жизней.

НА ВОЛОСОК  
ОТ СМЕРТИ
- Какой самый запомина-

ющийся момент из зоны 
СВО?

– Мое ранение. Я был на 
волоске от смерти. Произо
шло все 20 января 2024 го
да. Мы шли на очередной 
штурм. Отряд торопился, 
потому что другая группа 
понесла серьезные потери 
и лишилась командира с по
зывным «Макич». Там погиб
ло несколько бойцов и было 
много раненых. Мы поспе
шили им на помощь.

Я пошел впереди своей 
группы, чего нельзя делать 
командиру. Он должен на
ходиться посередине, чтобы 
контролировать ситуацию. 
Когда я подходил к пози
циям врага, передо мной 
взорвался снаряд, выпу
щенный из танка. Получил 
ранение в грудь, изо рта по
шла кровь. Я захлебывался 
кровью, и было очень тяже
ло дышать. Соотечествен
ники помогли мне, рискуя 

жизнью. Когда меня вы
несли,  бойцы присели от
дохнуть и не услышали звук 
вражеского дронакамикад
зе, он попал по ним. Один 
получил ранение, а второй 
погиб. Это было очень тя
жело.

– Проходил реабилита-
цию после ранения?

– Сначала прибыл в Ростов, 
потом меня перевезли в Мо
скву. В столице сделали опе
рацию и поставили на но
ги. Вернулся я через месяц, 
еще не до конца восстано
вившись.

– Не было чувства, что не 
надо возвращаться?

– На мне лежала ответ
ственность за людей, кото
рые доверились мне. Я не 
мог их оставить.

После интервью при вы
полнении боевой задачи 
«Че Гевара» получил еще 
одно серьезное ранение и 
сейчас лечится в одной из 
московских больниц. Поже
лаем ему скорейшего выздо
ровления и сил!

Штурмовик с позывным «Че Гевара»:

 ■ «Кочевник» приехал из солнечной 
Колумбии и поделился своей историей.

– Сколько времени ты уже на фронте?
– Около шести месяцев. У меня заканчи-

вается контракт, и думаю остаться на вто-
рой срок. В основном работаю как боевой  
медик, но также много помогаю в вопро-
сах логистики и доставки боеприпасов  
и оружия.

– Семья тяжело приняла решение отпра-
виться в зону СВО?

– А как должны реагировать отец и мать, узнав, 
что их сын собирается воевать, тем более если 
это не его война? Тревога, боль, страдание. По-
следний раз я видел семью в начале года. Наде-
юсь, что закончу второй контракт, приеду домой, 
проведу с ними некоторое время и вернусь, чтобы 
продолжать помогать России.

– Был ли тяжелый случай, которым хотел 
бы поделиться с нами?

– Когда мой брат и друзья были ранены в Донбас-
се. Я не смог с ними связаться в тот момент. Это 
удалось сделать только через пять или шесть дней.

 ■ Боец «АК» приехал в Рос-
сию из Китая. Он рассказал, 
что мотивирует его в трудную 
минуту.

– Почему решил приехать на 
СВО?

– Чтобы бороться с фашизмом. 
Хочу сделать что-то значимое. 
Особенно после того, как узнал 
об истории Донбасса. Хочу защи-
тить людей.

– Давно ты здесь и когда по-
следний раз был дома?

– На передовой уже три месяца. 
Здесь каждый из нас одновремен-
но и воин, и командир. В зависимо-
сти от миссии можем играть любую 
роль. Последний раз свою семью 
я видел полгода назад и очень 
скучаю по ним. Когда все это за-
кончится, сразу поеду домой. Вот 
эту куклу мне подарил особенный 
человек. Я ношу ее с собой все 
время. Это придает мне силы про-
должать идти вперед.

– Какой момент был самым 
запоминающимся?

– У меня было несколько встреч 
с вражескими дронами, но, к сча-
стью, все закончилось хорошо. Это 
современная война, и у противни-
ка тоже неплохая подготовка. На 
линии фронта тяжелая обстанов-
ка, но мы выигрываем эту битву.

– Сложно общаться с другими 
бойцами? («АК» – это позыв-
ной – приехал из Китая. – Прим. 
ред.)

– Общаюсь с ними на англий-
ском и русском. Учу ваш язык. Хотя 
для меня это немного сложно, буду 
продолжать.

БОРЬБА 

«СЕМЬЮ ВИДЕЛ 
ПОЛГОДА НАЗАД»

«ВЕРНУСЬ, ЧТОБЫ ПОМОГАТЬ» СОРАТНИК
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Несмотря на опасность,  
«Че Гевара» находится в хорошем  
расположении духа.

Строки из песни «Русский  
с китайцем – братья навек» снова  
актуальны.

Колумбиец – землякам: «Советую тем, кто хочет поехать воевать  
на стороне Украины, не делать этого, потому что их используют  
как пушечное мясо».

ДИПЛОМ МЕЖДУНАРОДНИКА 
ОЧЕНЬ ПРИГОДИЛСЯ

С ФАШИЗМОМ
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Конфликт в Украине 
имеет гораздо большее зна-
чение, чем может показать-
ся на первый взгляд.

Об этом и многом другом – 
политолог, научный дирек-
тор и модератор Междуна-
родного дискуссионного 
клуба «Валдай» Федор  
Лукьянов.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ 
ПОЗИЦИЯ
– СВО, война на Ближнем 

Востоке между Израилем 
и Ливаном – чем эти кон-
фликты отличаются от 
войн в Ираке, Сирии, Ливии?

– Это пока не настолько 
драматично. Во-первых, я бы 
не сказал, что войны, кото-
рые были в конце ХХ – начале 
ХХI века – Балканы и потом 
Афганистан, Ирак, Ливия, – 
воспринимались как что-то 
далекое от нас. Как раз на-
оборот. Оказалось, что потен-
циал противостояния значи-
тельно приблизился ко всем. 
Это можно сравнить с эпохой 
холодной войны, когда тоже 
было очень много локальных 
конфликтов, включая очень 
крупные, такие как Вьетнам. 
А также очень много иных, 
в Африке, Центральной Аме-
рике, Азии. Вот как раз тог-
да, поскольку это все было 
под сенью некой большой 
конфронтации сверхдержав 
и она была чрезвычайно опас-
на, очень хорошо урегулиро-
вана и базировалась 
на взаимном понима-
нии пределов возмож-
ностей. Те конфликты 
не ощущались как не-
что, что может пере-
кинуться на нас. А то, 
что происходило по-
сле холодной войны, 
стали воспринимать 
как что-то более актуальное 
для каждого, если говорить 
о России в частности.

Что касается сегодняш-
них конфликтов, здесь двой-
ственно. С одной стороны, 
да, конечно, – Украина, Па-
лестина. А Ливан все-таки – 
это ответвление большого 
противостоя ния вокруг пале-

стинского вопроса. 
Между этими дву-
мя конфликтами, 
каждый из которых 
очень важен и ока-
зывает большое 
влияние на миро-
вую ситуацию, есть 
одна принципиаль-
ная разница.

– В чем она заключается?
– Конфликт вокруг Укра-

ины – это конфликт между 
Россией и Западом. Он очень 
важен для обеих сторон 
по разным причинам. Рос-
сия, будучи с какого-то мо-
мента уже не в силах терпеть 
игнорирование ее интересов 
безопасности, которые мы 

пыталась отстоять иными 
способами на протяжении 
долгого времени, в  конце 
концов поняла, что кроме 
как силой это сделать невоз-
можно. Только так можно за-
ставить западных визави по-
другому взглянуть на итоги 
холодной войны, отказаться 
от эйфорической позиции.

Там отстаивают свое право 
быть монополией в определе-
нии того, как надо рассматри-
вать вопросы безопасности 
и развития. Для России и для 
Запада, для США и их союз-
ников это конфликт принци-
пиальный. Но он не является 
таковым для всего остально-
го мира, который составляет 

значительное большинство. 
И с этой точки зрения укра-
инский кризис имеет боль-
ше отношение к прошлому 
международной политики, 
чем к будущему, потому что 
мы выясняем отношения, ко-
торые недовыяснили в свое 
время. Для нас очень важно, 
но  это не  значит, что весь 
остальной мир, затаив дыха-
ние, следит за тем, чем это 
закончится.

Конечно, они ждут. И хотят 
понять, в чью сторону качнут-
ся качели. Но по большому 
счету любой исход украин-
ской кампании, если это, ко-
нечно, не будет ядерная вой-
на, кардинально направление 

развития мира не изменит. 
Он развивается, понятным 
образом, в сторону от запад-
ной гегемонии к гораздо бо-
лее сложной, многоуровне-
вой и диверсифицированной 
системе. Ни успех России, ни, 
не дай бог, неудача не изме-
нят это. Темпы могут как-то 
корректироваться, но в прин-
ципе тренд остается.

НАБЛЮДАЮТ  
И ВЫГАДЫВАЮТ
– Что касается Палестины, 

здесь более интересно, по-
тому что мы видим скорее 
другую раскладку – это За-
пад против всех остальных. 
Но  дело в  том, что Запад, 
поддерживая Израиль, од-
нозначно и безоговорочно, 
в  общем-то, сам отрицает 
принципы, которые декла-
рировал и продолжает декла-
рировать как обязательные 
для всех. И это заставляет 
их  совершенно иначе от-
носиться к аргументам, ко-
торые они слышат. Раньше 
этого в такой степени не бы-
ло. И второе, что, наверное, 
еще важнее, это то, что этот 
конфликт прошел внутри 
западных обществ, чего нет 
с Украи ной. Она или неин-
тересна, или все-таки Запад 
более или менее консолиди-
рован в восприятии России 
как плохой, а Украины – как 
хорошей.

– Палестинский кон-
фликт отсек на Западе ис-
теблишмент от общества. 
Почему так вышло?

– Потому что в обществе 
растет возмущение действия-
ми Израиля, а истеблишмент 
жестко стоит на стороне изра-
ильского руководства, испы-
тывая все меньшую радость 
от этого. И поэтому конфликт 
в некотором смысле больше 
повлияет на дальнейшее.

 ■ Президент Беларуси создал 
суверенное государство, отвер-
гнув радикальный национализм.

— В чем сила Президента Бела-
руси?

— Благодаря своему политическо-
му таланту и умению пережил смену 
разных процессов. Насколько я помню, 
Александр Лукашенко тогда, 30 лет 
назад, приходил как кандидат альтер-
нативный, оппозиционный.

И он уловил одну главную вещь, кото-
рую не уловили многие другие лидеры 
новых республик: если встать на колею 
противопоставления себя России, ни-
чего не получится. Но он ведь с самого 

начала делал ставку на близкие, тес-
ные отношения с Россией. Именно на 
отношения, а не слияние с ней.

И мы это видим до сих пор, что Рос-
сия и Беларусь — государства чрезвы-
чайно близкие, но разные, и устроены 
они по-разному. Лукашенко, избрав 
изначально определенное направле-
ние, не менял его под воздействием 
влияний извне. Он опытный политик. 

Александр Григорьевич создал су-
веренное государство. Его могло бы 
и не быть, если бы, например, тогда, 
30 с лишним лет назад, возобладала 
националистическая линия, схожая с 
теми, что победили в некоторых других 
странах-соседках.

 ■ России приходится сдержи-
вать оппонентов, чтобы не до-
пустить катастрофы.

– Можно ли сказать, что мы на 
пути к ядерной войне?

– Есть риск, связанный с нашими 
отношениями с Западом. Видим, 
как взвинчивают риторику. Непри-
ятно и то, что мы вынуждены ис-
пользовать уже довольно крайние 
аргументы, и их не вполне воспри-
нимают с той стороны всерьез – это 
большой риск. Я бы не сказал, что 
эти конфликты прямо грозят пере-
вернуть мир и взорвать его, в осо-
бенности если говорить о Палестине. 

Посмотрите на те же самые Израиль, 
Иран, Ливан. Все, что мы наблюда-
ем – слова, жесты, символические 
действия, – свидетельствует, что 
по большому счету никто не хочет 
столкновений. Все боятся его резуль-
татов, боятся даже не за поражение 
в прямой  войне. 

В Израиле крайний внутренний раз-
драй. У нас есть все основания быть 
обес покоенными происходящим. 
Но надо понять, что мы вступили 
в эпоху отсутствия порядка. Парал-
лельно все-таки появляются зачатки 
техники бе зопасности. Вот как себя 
вести, чтобы, сохраняя лицо и свой 
интерес, не сорваться?

ВЗГЛЯДДОРОГИ РАЗНЫЕ – ЦЕЛЬ ОДНА ЭПОХА БЕЗ ПОРЯДКА УГРОЗА
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Раньше нам казалось, что многие 
конфликты локальны и ничем 
нам не грозят. Сейчас пришло 
понимание, что это не так.
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Нелегитимный пре-
зидент Украины обви-
нил Россию в намерении 
захватить всю планету, 
в  планах атаковать их 
АЭС. И объявил, что ве-
сти переговоры не соби-
рается.

НА РАЗ-ДВА-ТРИ 
РАССЧИТАЙСЬ!
На заседании Генассам-

блеи ООН он опять устроил 
шоу в надежде продвинуть 
свой план победы или, как 
он перед поездкой его на-
звал, план «А». Додумался 
вновь разыграть карту с 
ядерным шантажом:

– Сейчас, когда мы при-
ближаемся к третьей зиме 
этой войны, Россия снова 
пытается разрушить нашу 
энергетическую систему. 
И  этой осенью они действу-
ют еще более цинично. Они 
готовы сделать мишенью 
наши атомные электро-
станции, три АЭС. У нас 
есть информация на этот 
счет, есть доказательства. 
Если Россия готова дойти 
до этого, это означает, что 
ваши ценности – это не важ-
но для Москвы. Подобный 
цинизм России, если дать 
ему возможность, просто не 
поддается осознанию.

Это он говорит о России, 
которая за все время СВО ни 
одной подстанции большой 
мощности не уничтожила. У 
украинцев есть свет, кана-
лизация, вода, работают ма-
газины и даже рестораны.

И тут вспоминаем, что в 
Украине было всего четы-
ре АЭС: Ровенская, Хмель-
ницкая, Южно-Украинская 
и Запорожская, которая 
находится под российским 
контролем. Удивительно, 
что все это время, по вер-
сии Зеленского и его кли-
ки, Россия долбит ракетами 
именно ту, что находится на 
ее же территории. А слепая 
МАГАТЭ два года не в со-
стоянии определить, с чьей 
стороны идут прилеты.

Тем временем ситуация 
ровно обратная – ВСУ вовсю 
стараются подорвать рос-
сийские АЭС.

– Западные спецслужбы 
в Украине собирают дивер-
сионно-террористические 
группы для проведения 
атак на объекты атомной 
энергетики на террито-

рии России, – сообщил ди-
ректор Службы внешней 
разведки Сергей Нарыш-
кин. – Это было установ-
лено. Такие акты, конечно, 
были пред отвращены на-
шими спецслужбами. Бы-
ли попытки нанести ущерб 
Курской, Смоленской, За-
порожской атомным элек-
тростанциям.

Более того, Киев настоль-
ко уверен в том, что русские 
не долбанут по объектам 
атомной энергетики, что 
складирует там прислан-
ное западными союзника-
ми оружие.

– На Ровенскую АЭС за не-
делю доставлено несколько 
железнодорожных вагонов 
вооружения, в частности 
ракеты к Himars и запад-
ным системам ПВО. Если 
же детонация складов и раз-
рушение атомных станций 
произойдет по их вине, то 
киевский режим возложит 
вину на Россию, – пояснил 
Сергей Нарышкин.

ФАТАЛЬНАЯ 
ОШИБКА
И план «перемоги» не 

сработал – в Вашингтоне 
его сочли переделанной 
версией прежних запросов 

в духе «дайте оружие, дайте 
денег».

Зеленский уже не знает, 
как привлечь к себе вни-
мание и вытянуть из пар-
тнеров доллары и допол-
нительные партии ракет. 
В мильонный раз пытался 
лепить из России монстра, 
который не остановится:

– Россия, территория ко-
торой больше чем в 20 раз 
превышает территорию 
Украины, все еще хочет 
больше земли. И захваты-
вает ее день за днем, желая 
уничтожить своего соседа. 
И Россия нашла для этого 
особенных приятелей – Се-
верную Корею и Иран. По-
казательный выбор друзей.

Тут его поддержал гос-
секретарь США Энтони 
Блинкен. По его словам, 
полномасштабное вторже-
ние России является «хре-
стоматийным примером 
угрозы международному 
миру и безопасности».

Понимая, что его кроко-
диловы слезы никого боль-
ше не трогают, обхамил 
и саму Организацию Объ-
единенных Наций – обви-
нил в бессилии. Мол, там 
«невозможно правдиво 
и честно решать вопросы 

вой ны и мира», потому что 
очень многое зависит от Со-
вбеза и права вето.

– Я хочу мира для своего 
народа, – сказал узурпатор 
в завершение своей речи.

Но добиваться его хочет 
только военным путем:

– Эту войну нельзя остано-
вить переговорами. Россию 
можно только принудить 
к миру. Как единственного 
агрессора в войне и един-
ственного нарушителя Уста-
ва ООН. И это именно то, 
что нужно... Мы все знаем, 
что нужно делать.

– Позиция, основанная 
на попытке принуждения 
России к миру, являет-
ся абсолютно фатальной 
ошибкой. Потому что при-
нудить Россию к миру не-
возможно,  – ответил на 
это пресс-секретарь Пре-
зидента России Дмитрий 
Песков. – Россия является 
сторонницей мира. Но с ус-
ловием обеспечения основ 
ее безопасности и выпол-
нения тех задач, которые 
стоят перед СВО. 

И принуждать к миру дав-
но пора самого Зеленско-
го и его хозяев. Их игры с 
огнем зашли слишком да-
леко.

ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

 ■ Даже Трамп предупреждает, 
что с Москвой лучше не связы-
ваться.

– Везде, куда Запад внедряется в ка-
честве главного «решалы», извините 
меня за этот жаргон, наступала кри-
зисная ситуация, становилось гораздо 
хуже: сотни тысяч жертв, разруха, со-
циально-экономические проблемы, – 
заявил глава МИД России Сергей 
Лавров. – Нет за период моей актив-
ной работы на международной арене 

ни одного случая, когда вмешательство 
Запада привело бы к чему-то хороше-
му. И сейчас мы наблюдаем аналогич-
ную картину с Украиной и аналогичную 
картину наблюдаем в палестино-изра-
ильском противостоянии.

Вариант решения вопроса, по его 
мнению, один:

– Нужна победа. Они другого языка 
не понимают. Эта победа будет до-
стигнута, у нас нет никаких сомнений. 

Мы по-настоящему сплотились перед 
лицом той войны, которую Запад ру-
ками украинцев против нас развязал.

С российским дипломатом согласен 
и Дональд Трамп:

– Байден и Камала втянули нас в эту 
войну в Украине. И не могут нас оттуда 
вытащить. Не могут вытащить! Смотрю 
на него: «Мы победим, мы победим!» 
Говорит это уже три года. Каждый раз, 
когда Зеленский приезжает в  США, он 

уносит по сто миллиардов долларов. Я 
считаю, что он величайший торгаш в 
мире. Но мы увязнем в этой войне, если 
я не стану президентом и не разберусь с 
этим. Я  добьюсь переговоров, найду вы-
ход. Я нас вытащу. Нам нужно найти вы-
ход! Байден говорит: «Мы не уйдем, пока 
не победим». А что будет, если русские 
победят? А так и происходит во всех их 
войнах. Они победили Гитлера и Напо-
леона. Вот что они делают – сражаются.

РУССКИЕ ПОБЕЖДАЮТ ВО ВСЕХ ВОЙНАХ НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

EP
A/

ТА
СС

 ■ В нищей Украине, где не хва-
тает денег на народ и своих воен- 
ных.

Торгашу Зеленскому вручили на-
граду Американской академии до-
стижений – The Golden Plate Award. 
Как вы думаете, за что? За вклад 
в  развитие человечества, а так-
же «за изобретательность, которая 
может быть реализована только в 
условиях свободы». В общем, за то, 
что втянул свою страну в конфликт 
и положил сотни тысяч жизней.

По их нездоровой логике, следу-
ющий, кого позовут получать ста-
туэтку, – Беньямин Нетаньяху, за 
геноцид населения Сектора Газа, 
Ливана и других соседей. А еще 
задним числом могут чествовать 
бельгийского короля-людоеда Ле-
опольда  II за уничтожение десяти 
миллионов африканцев в Конго. И 
камбоджийского красного кхмера 
Пол Пота за убийство больше трех 
миллионов своих сограждан. Че-
го уж мелочиться. Планета должна 
знать своих «героев».

Зеленский за свое президентство 
получил немало бонусов. О неко-
торых узнали случайно – про его 
особняки в Англии, Италии, США и 
на Кипре. Все они приобретены во 
время СВО. Сейчас западные ана-
литики подсчитали, что тот попал в 
рейтинг самых богатых политиков 
в мире!

– Как оказалось, продавать свою 
страну и свой народ очень выгод-
но, – возмутился новостям амери-
канский ветеран писатель Ноктис 
Дрейвен. – В то время как укра-
инские мужчины внесены в список 
исчезающих видов, сам Зеленский 
стоит более 500 миллионов долла-
ров. Сомневаюсь, что в украинском 
офисе президента платят такую  
высокую зарплату. Можно только 
удивляться, как он нажил такое бо-
гатство.

А вот мы не удивляемся. Размах 
воровства и коррупции в Украине 
уже не первое десятилетие бьет ре-
корды. А циничность руководства 
просто зашкаливает. На днях стало 
известно, что в 2022 году Зеленский 
зарегистрировал в Швейцарии тор-
говую марку ZELENSKYY в сфере 
похоронных и  астрологических ус-
луг. Чтобы утилизировать народ с 
выгодой для себя родимого.

ЗЕЛЕНСКОГО ПРИЗНАЛИ 
САМЫМ БОГАТЫМ 
ПОЛИТИКОМ

СМЕХ 
СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

– Давай вперед, 
до последнего 

украинца!
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Народному артисту  – 
90! Что сам Олег Валериа-
нович говорит о себе,  своем 
долголетии и «больших ма-
леньких радостях» – в мате-
риале «Союзного вече».

ОТЕЦ НЕ ОДОБРИЛ 
ВЫБОР
Иду по опустевшим про-

сторным комнатам с остат-
ками старинной мебели. Так 
и вижу тени тех, кто когда-то 
обитал в этих бывших изы-
сканными интерьерах. Сейчас 
это съемочная площадка.

И в дальнем помещении 
с большим окном, сквозь ко-
торое красиво пробиваются 
лучи солнца, в дряхлом крес-
ле сидит кумир миллионов. 
С книгой в руках. В полном 
 уединении от остальных. 
И так органично смотрится 
в этой старинной усадьбе.

– А как еще проводить время 
в ожидании? – актер сдержан-
но улыбается. – Актерская про-
фессия требует терпения, что 
еще делать в паузах? Читать. 
Книги со мной всю жизнь.

Олег Валерианович настоль-
ко органичен, что кажется, 
перевоплощение дается ему 
без труда.

А ведь он мог выбрать и дру-
гую профессию! Отец не одоб-
рил его выбор, считая актер-
ство несерьезным занятием.

– Он хотел, чтобы я посту-
пил в Бауманское училище, – 
вспоминает актер. – Сказал: 
«Хочешь красить себе губ-
ки – крась, но не за мой счет!» 
И только когда увидел меня 
в спектаклях БДТ на гастролях 
в Москве, я услышал: «Свои 
обвинения снимаю, ваш театр 
делает нужное дело».

Как представить Олега Ба-
силашвили математиком, 
которым бы он стал после 
Бауманки? Учитывая, что 
математику в школе едва вы-
тягивал. Или музыкантом? 
В детстве его отдали в консер-
ваторию по классу виолонче-
ли, потому что отдавать детей 
«на музыку» в те годы было 
принято. Бабушка таскала 

за внуком огромный инстру-
мент. Конечно эта история за-
кончилось пшиком. Не увиде-
ли мы афиш «Виолончелист 
Басилашвили», зато бежим 
в кино или театр, если в ак-
терском составе есть его имя. 

А однажды мама отвела ше-
стилетнего сына на спектакль 
«Синяя птица».

– Меня поразило Царство 
Ночи с  Ужасами, которые 
вырывались из пещер, При-
зраками, бродящими в  по-
лутьме, – рассказывал актер 
в автобиографии. – Помню, 
как заколотилось сердце, ког-
да распахнулась стена, заси-
яло голубое небо, и птицы… 
тысячи птиц замелькали бе-
лым в этом небе!

Так мама, сама того не подо-
зревая, невольно определила 
будущее сына.

ТИХИЙ 
ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ 
МАЛЬЧИК
Про него говорят: ни одной 

проходной роли!
«О бедном гусаре замолвите 

слово», «Служебный роман», 
«Вокзал для двоих», «Осенний 
марафон», «Мастер и Марга-
рита»... Басилашвили как буд-
то играет сам себя, но в то 
же время разный.

Фактура узнаваемая. Ин-
теллигент, мечется, влю-
бляется, проявляет слабость 
и сам же страдает, ино-
гда карьерист... 
Некоторые даже 
подумали, что 
сценарий напи-
сан про него.

Олег Ва-
лерианович 
утверждает, 
что все свои 
роли любит 
одинаково. 
А вот эмоции 
бывают разные.

– Когда впервые 
вижу свою рабо-

ту на экране, ничего, кроме 
чувства удивления, не испы-
тываю, – признается актер. – 
И это не самокритичность, 
я просто вижу себя со сторо-
ны. Первое впечатление ужа-
сающее, потом привыкаешь...

Он спокойно смотрит фильм 
со своим участием, если его 
показывают по телевизору, 
канал не переключает. Просто 
отмечает, что можно было бы 
сыграть и лучше. 

Последний такой фильм вы-
шел в 2019 году, это был сери-
ал «Не ждали».

Актер объясняет: и зовут 
уже реже, наверное, из-за 
возраста, и сам иногда отка-
зывается.

По его жизни тоже впол-
не можно было бы снять се-
мейную сагу. Самое что ни 
на есть крестьянское проис-
хождение со стороны отца: 
село Корби Горийского рай-
она Грузии, вполне зажиточ-
ные земледельцы, потом ли-
шения, мытарства... Дедушка 
мамы – священнослужитель, 
его сын окончил семинарию, 
но  стал архитектором. На-
пример, по его проекту еще 
до революции возвели храм 

святых мучеников 
Адриана и  Ната-

лии в Бабушкине. 
Родители жены 
были не слишком 
довольны, когда 

к дочери Ирине 
посватался 

г р у з и н 

Валериан Ношреванович. 
Отец ушел на войну. Семья 
уехала в эвакуацию в  Гру-
зию. Чужбина, грязное тес-
ное жилье. А главное, голод. 
Однажды мальчик нашел на 
дороге запыленную конфету. 
Бабушка срезала грязь брит-
вой, конфету поделили на три 
части – ему, бабушке и маме – 
и пили с этим убогим угоще-
нием чай. 

Врачи обнаружили у школь-
ника голодный туберкулез.

– Это последствия военного 
детства, – объяснял мне Олег 
Валерианович.

Время от времени при обо-
стрении актеру приходится 
ложиться в больницу. Но сила 
воли помогает все преодоле-
вать.

Басилашвили даже корона-
вирус перенес дважды, но 

выкарабкался. После 

детских болезней организ-
му уже ничего не страшно.

В эвакуации тихий интелли-
гентный мальчик даже драть-
ся научился!

– Среди местных ребят было 
обычным делом бить тех, кто 
помладше и послабее, – рас-
сказывает в автобиографии 
Басилашвили. – Причем поби-
тый обязан был стать слугой, 
рабом, исполнять любое при-
казание. А я был маленький 
и слабый...

Столичному мальчугану 
предложил защиту местный 
верзила. Но однажды, уви-
дев слезы бабушки, юный 
Басилашвили решил: с него 
хватит. И отхлестал троих 
обидчиков по глазам ремнем, 
одному разбил голову.

– Я пошел на него с кам-
нем, – вспоминает актер. – 
Алая волна мести за все ос-
лепила меня, отупила мозг... 
Я был готов на все.

Внутренняя сила мелкого 
мальчугана испугала бугая.

Олег БАСИЛАШВИЛИ:

 ■ Он давным-давно отказался от шумихи во-
круг юбилеев.

Проводит этот день только в кругу близких. И никаких 
торжеств в театре. Нет настроения устраивать что-то 
грандизное и сейчас. 

– Должен признаться, что эта дата, 90 лет, не вызывает 
у меня большого энтузиазма, – признается актер.

Десять лет назад, перед 80-летием, нам, журнали-
стам, говорил так:

– Я рабочая лошадь. Подумываю уйти со сцены, устал.
Наверное, тогда было такое настроение или чувстовал 

себя не лучшим образом.
Зато сейчас на вопрос об уходе более оптимистичен:
– Мы с Алисой Бруновной играем спектакль «Лето 

одного года». Я даю концерты, работаю и никуда не 
собираюсь уходить. Вот помру, тогда и уйду!

 ■ Ему всегда казалось, что 
особых шансов при знаком-
стве с женщинами он не име-
ет. Но это было ложное чув-
ство.

И тем не менее сначала на 
него обратила внимание первая 
красавица Школы-студии МХАТ 
Татьяна Доронина, ставшая его 
первой женой, а затем Галина 
Мшанская, вторая жена, любовь 
всей его жизни, как показало 
время.

– Я человек застенчивый, ин-
троверт, как говорят психологи, – 
признается артист. – Мне очень 
трудно было привыкать к новому 
коллективу, новому месту. Все 
казалось, что я не дотягиваю до 
уровня актеров этого театра...

Дотянули, Олег Валерианович, 
еще и многих переплюнули.

Однажды он увидел по телевиде-
нию ведущую программы «Телеви-
зионный клуб молодежи». И сказал 
себе: я на ней женюсь. Журналист 
Галина Мшанская, дочь советской 
оперной певицы Ольги Мшанской, 
стала его второй женой. Вместе 
они уже больше 60 лет.

– Что во мне привлекло Га-
лю? – задавался вопросом Олег 
Валерианович. – Внешняя стать? 
Скажу честно, глядя в зеркало, 
никогда не приходил от себя 
в восторг. Вот так и подмывает 
сказать, что, дескать, она раз-
глядела во мне талант, который 
тогда еще не проснулся...

Ну, женщины знают, что им 
важно разглядеть в мужчине: 

любовь и надежность. И до-
броту.

А где все это есть, там крепкий 
брак и хорошие дети.

Вы можете себе представить 
Олега Басилашвили меняющим 
пеленки дочерям? А это было!

Дай бог каждому ребенку та-
кого папу, и совсем неважно,  
актер он или нет. Просто хоро-
ший человек.

И разумеется, никогда не кри-
чал на детей и не наказывал.

– Я с ними разговаривал как 
с равными, – говорит Басила-
швили. – Не из каких-то педа-
гогических устремлений, про-
сто так получалось, и все. А как 
иначе-то? Только так и можно. 
Видимо, и меня так же воспи-
тывали.

Артем КИЛЬКИН/kpmedia.ru

КНИГИ СО МНОЙ ВСЮ ЖИЗНЬ

НЕПОКОЛЕБИМЫЙ

«ДАЮ КОНЦЕРТЫ.  
УХОДИТЬ НЕ СОБИРАЮСЬ»

ЧЕЛОВЕК ЗАСТЕНЧИВЫЙ СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

После блистательного исполнения роли Мерзляева в народе стали  
называть нехороших людей мерзляевыми.

Мастер уверяет, что все свои 
работы любит одинаково.
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Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Белорусы готовы покорять Ва-
шингтон.

Белорусские хоккеисты Алексей и 
Илья Протасы сыграли вместе в пред-
сезонном матче НХЛ. Для парней это 
было в новинку: они не играли в од-
ной команде даже в юношеском воз-
расте, ведь Алексей старше Ильи на 
пять лет! «Семейное событие», как на-
звал его клубный сайт «Вашингтона», 
привлекло к себе внимание не только 
в Беларуси, хотя Протасы – далеко не 
единственные братья, по-
павшие в один клуб силь-
нейшей лиги мира.

Алексей и Илья не скрыва-
ли, что сыграть вместе было 
их мечтой. В первом матче 
форварды выходили на лед 
в разных звеньях и не на-
брали очков в поединке, за-
вершившемся победой «Бо-
стона» со счетом 4:2, однако 
Алексей едва не забросил с 
передачи Ильи. Состоится 
ли совместный выход бра-
тьев в официальных матчах, 
покажет время. Младший из 
братьев пребывает в востор-
ге от всего, что с ним проис-
ходит, и заверяет:

– Я стараюсь работать, 
чтобы быть лучше каждый 
день. Собираюсь провести 
этот сезон в «Виндзоре», мы 
обязательно постараемся 
что-нибудь выиграть с этой коман-
дой. Это моя первая цель. Я хочу по-
беждать. Хочу, чтобы отец смог посмо-
треть нашу с братом игру вживую, это 
исполнило бы нашу детскую мечту. Я 
не знал, но когда меня задрафтовали, 
отец немного всплакнул, он гордит-
ся мной. И это просто невероятное 
чувство. Ты понимаешь, что хочешь, 
чтобы он гордился тобой все больше 
и больше, постоянно думаешь об этом 
и работаешь все усерднее и усерднее. 

Алексей и Илья Протасы стали вто-
рой парой братьев из Беларуси, сы-
гравших в НХЛ (пусть пока только 
в предсезонном матче) в одной ко-
манде. В 2009–2010-м в «Монреале», 
а в 2011–2012-м в «Нэшвилле» высту-
пали Андрей и Сергей Костицыны. 
Впрочем, и до НХЛ опыт совместной 
игры у них был: в 2003-м – в составе 

юношеской сборной, в 2005-м – в мо-
лодежной, после 2008-го – в нацио-
нальной... Разница в возрасте у них 
меньше, чем у Протасов, – два года. К 
слову, Костицыны не получили в НХЛ 
каких-то запоминающихся прозвищ, 
а вот Протасы ими уже обзавелись. 
Алексея и раньше называли Pro. С 
приходом младшего брата переиме-
новали в Big Pro, Илью же нарекли 
Little Pro. Никого не напоминает? Вер-
немся в 1990-е, когда в НХЛ шумели 
братья-россияне Буре. У Павла было 
прозвище Русская Ракета, у младшего 
Валерия – Карманная Ракета...

Павел Буре, получивший свое 
«игровое имя» за феноменальную 
скорость, трижды побеждал в гон-
ке лучших снайперов НХЛ и пять раз 
забрасывал более 50 шайб за сезон. 
Карьера Валерия была не столь бле-
стящей по сравнению со старшим бра-
том, но достижений и у него хватало: в 
пяти сезонах он забивал 20 и более го-
лов, а за 10 сезонов набрал 400 очков. 
Вместе они играли на Олимпийских 

играх в Нагано, затем – и в НХЛ, хотя 
и недолго: не считая Матча всех звезд, 
в 26 играх за «Флориду». К Беларуси 
семья Буре имеет непосредственное 
отношение. Отец игроков Владимир 
Буре, в бытность спортсменом став-
ший серебряным и трехкратным брон-
зовым призером Олимпийских игр в 
плавании, а в годы наставнической ка-
рьеры – двукратным чемпионом НХЛ 
в роли тренера по общефизической 
подготовке, работал со сборной Бела-
руси по хоккею. В 2015–2017 годах он 
входил в тренерский штаб команды, 
возглавляемый Дейвом Льюисом. 
В 2015-м, к слову, сборная показала 
один из лучших результатов в исто-
рии на чемпионатах мира – заняла 
седьмое место. В начале сентября, к 
сожалению, Владимира Буре не ста-
ло. За несколько недель до того он 
купался в океане, и у него случился 
сердечный приступ. Владимира го-
спитализировали, он жаловался на 
сильные боли в сердце. Он скончался 
на 74-м году жизни. 

СПОРТ

 ■ Совсем скоро выйдет но-
вая часть хоккейного симу-
лятора NHL 25 – планируется, 
что она увидит свет 4 октября. 
На ее обложке сразу три хок-
кеиста – братья Хьюзы: Джек 
и Люк, играющие в «Нью-
Джерси Девилз», и Куинн из 
«Ванкувер Кэнакс». 

Первым в НХЛ задрафтовали 
Куинна – в 2018-м под седьмым 
номером. В 2019-м под общим 
первым пиком «Нью-Джерси» 
выбрал Джека, а в 2021-м в пер-
вом раунде под четвертым номе-
ром «Девилз» забрали и Люка. 
Это был всего лишь третий слу-

чай истории НХЛ, когда в первом 
раунде драфта были выбраны 
три и более родных брата. До 
того такое удалось лишь пред-
ставителям семей Саттеров и 
Стаалов. В 2023-м трио Хьюз 
впервые сыграло в одном матче 
НХЛ – за разные команды. Они 
стали второй американской се-
мьей, в которой не менее трех 
братьев вышли на лед в силь-
нейшей лиге мира. К слову, папа 
Хьюзов Джим являлся главным 
тренером минского «Динамо» 
в год дебюта нашей команды в 
КХЛ. Правда, на посту долго не 
задержался – был уволен по хо-
ду сезона.

 ■ Братья на льду – история при-
вычная и для НХЛ, и для КХЛ, 
и для других лиг. А случалось ли, 
чтобы в одной команде сыграли 
отец и сын? 

В экстралиге Беларуси, кажется, это 
может произойти. Александр Жид-
ких – один из самых видных игроков 
чемпионата, на счету которого мно-
жество рекордов. Приводить точные 
цифры бессмысленно, ведь 40-летний 
нападающий по-прежнему в игре и 
продолжает вносить коррективы в ста-
тистику. Но для понимания несколько 
цифр все же приведем: более 1000 
матчей в чемпионате Беларуси, бо-
лее 650 очков в «регулярках», более 
500 ассистентских баллов… 17-летний 
сын Александра Захар сейчас играет 
за Беларусь U-18 и признается: 

– Есть мечта – сыграть с отцом на 
одном льду. Надеюсь, у меня полу-
чится осуществить ее в ближайшее 
время.

СМЕНА ПОКОЛЕНИЙ

ТРОЕ ИЗ ЛАРЦА

БРАТЬЯ ПО РАЗНОМУ

Андрей и Сергей Костицыны в форме «Монреаля».

Илья и Алексей Протасы.

Владимир Буре с сыновьями – Валерием и Павлом.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

– В России и Бела-
руси предусмотрены 
равные права на ме-
дицинское обслуживание. 
Подскажите, если я прошел 
очередное медосвидетель-
ствование для водителей 
в  Беларуси, то будет ли 
действительна полученная 
мною медсправка в России 
при получении водительско-
го удостоверения? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Согласно положениям 
статьи 3 Соглашения между 
Правительством Республики 
Беларусь и Правительством 
Российской Федерации «О по-
рядке оказания медицинской 
помощи гражданам Республи-
ки Беларусь в учреждениях 
здравоохранения Российской 
Федерации и  гражданам Рос-
сийской Федерации в учреж-
дениях здравоохранения Ре-
спублики Беларусь», граждане 
Беларуси, постоянно прожи-
вающие в России, так же как  
и граждане России, постоян-
но проживающие в Беларуси, 
имеют равные права на полу-
чение медицинской помощи, 
включая бесплатное лечение в 
государственных учреждениях 
здравоохранения.

Что же касается иных услуг, 
не относящихся к оказанию 
медпомощи, то это регулиру-
ется законами, подзаконными 
либо нормативными актами 
наших стран.

В Российской Федерации  
и Республике Беларусь при по-
лучении или замене водитель-
ского удостоверения либо при 
прохождении обязательного 
медицинского переосвиде-
тельствования действительна 
лишь справка определенной 
формы.

В России она утверждена 
приказом Министерства здра-
воохранения Российской Фе-
дерации № 344н от 15.06.2015 
года. В Беларуси – постанов-
лением Министерства здра-
воохранения Республики Бе-
ларусь от 5 сентября 2022 г. 
№ 95.

Поэтому белорусы и россия-
не должны проходить медос-
видетельствование в своих 
странах.

Выдать же справку для ГАИ 
может любая медицинская ор-
ганизация, прошедшая серти-
фикацию и имеющая соответ-
ствующую лицензию. 

Для получения справки не-
обходимы сведения, что вы 
не состоите на учете в нарко-
логическом и психоневроло-
гическом диспансере. После 
заключения терапевта можно 
получить заключение медко-
миссии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ГОРЬКИЙ  

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
14.35 «Фабрика кино. Звук в кино  

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Александр Малькевич  
(с субтитрами)» (12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ  
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ  
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Катерина Новикова  
(с субтитрами)» (12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сможет ли союзная 
экономика справиться  
без мигрантов?» (12+)

22.15, 03.10 «ВО БОРУ  
БРУСНИКА» (12+)

23.40, 04.40 «Фабрика кино. 
Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Витебск  
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм»  

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Платон 

Беседин (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ВО БОРУ  

БРУСНИКА» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм» 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Сергей 

Радченко (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Пейджеро-
терроризм: принять или 
противодействовать?» (12+)

22.15, 03.10 «ВАНЕЧКА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Дарья Донцова» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

«Леннаучфильм»  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.30 «Хрюша». Мультфильм (0+)
07.45 «Добрый волк».  

Мультфильм (0+)
08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ВАНЕЧКА» (16+)
17.35 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.30 «Наши люди.  

Владимир Березин» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+).  

В 1971 году жили-были в Молдавии 
первый и второй секретари 
Коммунистической партии,  
и второй был главнее первого, 
потому что дружил с царем всего 
Советского Союза Леонидом 
Брежневым...

22.45 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

02.50 «Карта Родины. Новогрудок  
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди.  

Владимир Березин» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.25 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
17.10 «МАКАРОВ» (16+)
19.00 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

22.40 «ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

02.50 «Карта Родины. Коломенское  
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 
СТРАХА» (12+)

05.05 «Наши люди.  
Наталья Карчевская» (12+)

11 октября 12 октября 13 октября

7 октября 8 октября 9 октября 10 октября
ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

О чем говорят мужчины? Турне Зеленского по США. Ливан 
и Израиль – мир на пороге глобального конфликта. Недолюблен-
ные женщины в политике: от Хиллари до Харрис.

Историк Евгений Спицын рассказал, почему именно Москва 
стала столицей. Зачем Петр Первый создал новый стольный 
город. И не пора ли столицу срочно переносить в Сибирь.
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2. ПАРК 
ЧЕЛЮСКИНЦЕВ

Когда жители Минска уста-
ют от шума и хотят подышать 
свежим воздухом, спешат в 
этот лесной массив на про-
спекте Независимости. Среди 
вековых сосен, дубов и кле-
нов можно словить дзен и от-
дохнуть в тишине. Прелесть 
парка Челюскинцев в том, что 
он сохранил удивительную со-
ветскую атмосферу – величе-
ственные арки, длинные ска-
мейки, площадки для шахмат 
и шашек.

Если же, наоборот, ищете 
острых ощущений, то смело 
идите в его западную часть. Тут 
сосредоточены многочислен-
ные аттракционы, а также ла-
вочки с вкусняшками и детские 
площадки. Очередь всегда на 
легендарные горки «Супер-8», 
которые вошли в историю бла-
годаря песне «Хали-гали».

1. ГОРОДСКОЙ 
САД

Год основания – 1835! Сад – 
ровесник Брестской крепости. 
Еще в XIX веке он был излюб-
ленным местом отдыха горо-
жан: действовал летний театр, 
работали питейные заведения 
и буфеты, а влюбленные про-
хаживались по аллее «Охов-
вздохов» (о ней сохранились 
многочисленные воспомина-
ния современников). В брест-
ском городском саду гулял мо-
лодой штабс-капитан Дмитрий 
Карбышев, который занимался 
строительством фортов кре-
пости перед Первой мировой. 
А композитор Сергей Рахмани-
нов дал грандиозный концерт 
под открытым небом, заглянув 
в город по дороге в Европу.

Сегодня в саду, как и прежде, 
звучит живая музыка – играет 
городской духовой оркестр. 
Пары кружатся в вальсе – ро-
мантика! Аллеи с ретрофона-
рями ведут прямиком к новой 
благоустроенной набережной 
на реке Мухавец.

3. ФРАНЦУЗСКИЙ 
АРОМАТ

Это сердце старого Грод-
но. Мимо точно не пройдете. 
Парк обязан своим названи-
ем французу Жану Жилиберу. 
В XVIII веке он основал бота-
нический сад, который насчи-
тывал около двух тысяч рас-
тений и был одним из самых 
крупных в Европе. Студенты-
медики буквально ходили сю-
да на пары.

За 250 лет тут 
многое измени-
лось, ботаниче-
ский сад стал го-
родским парком. 
Но ароматы дивных 
цветов по-прежнему 
кружат голову и навевают 
мысли о прекрасном. Фонта-
ны, скульптуры, мосты через 
реку Городничанку  – все в 
лучших традициях прошлого. 
Из современного – зона с ат-

тракционами. Самый популяр-
ный – колесо обозрения, на 
котором советуем прокатиться 
в вечернее время.

5. ДВОРЦОВО-ПАРКОВЫЙ 
АНСАМБЛЬ

Вот-вот дворец Румянцевых и Паскевичей в Гомеле 
начнет утопать в золотой листве. Поэтому советуем 
запастись орешками для белок и отправляться в путь. 
Роскошное родовое гнездо на высоком берегу реки 
Сож в свое время построил генерал Петр Румянцев. 
Его потомки возвели неподалеку величественный 
Петропавловский собор. А в 1834-м поместье у Румян-
цевых выкупил генерал-фельдмаршал Иван Паскевич 
и разбил вокруг огромный парк с диковинными рас-
тениями. Прелесть этого места в том, что оно сохра-
нилось в первозданном виде. Кажется, что вот-вот 
к парадному входу подкатит карета и из нее выйдут 
нарядные господа…

На заметку туристам: за пару белорусских рублей 
можно взглянуть на дворцово-парковый ансамбль с вы-
соты птичьего полета. Для этого придется подниматься 
по узкой, длинной лестнице на старой башне. Когда 
вдоволь нагуляетесь снаружи, заглядывайте во дворец. 
Здесь хранятся подарки от монархов, трофеи военачаль-
ников, произведения искусства и раритетная мебель.

4. ПОДНИКОЛЬЕ
Этот парк заложен всего де-

сять лет назад, но жители Могилева им 
очень гордятся. Оно и понятно: уютно, 
современно, отсюда не хочется уходить 
даже в плохую погоду. Везде пешеходные  
и велосипедные дорожки, стильные бе-
седки и скамейки, детское игровое обо-
рудование.

Главное украшение Подниколья – уни-
кальная лестница с каскадом фонтанов, 
которую открывали к Форуму регионов Бе-
ларуси и России несколько лет назад. 250 
ступеней дружбы – высота сооружения, 
как у семиэтажного дома. Но подниматься 
по ней легко и приятно: на пролетах есть 
скамейки, а надежную опору дают кованые 
перила. Кстати, к совсем молодому парку 
примыкает древний Свято-Никольский мо-
настырь. Его не раз посещал с семьей по-
следний российский император Николай II.

ПЯТЬ МЕСТ БЕЛАРУСИ  
ДЛЯ ОСЕННИХ 
ФОТОСЕССИЙ
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Прогулки под дождем с яр-
кими зонтиками, шуршание 
листьев под ногами и неожи-
данно нагрянувшее бабье ле-
то. Рассказываем, где искать 
хорошее настроение.

ИД «Беларусь сегодня»

БЕ
ЛТ

А

Рябину лучше не срывать, 
а оставить птицам.

Дышать всей грудью, 
стоять под листопадом –  
вот оно, счастье!

Время прощаться 
с фонтанами.

БЕ
ЛТ

А
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